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CONSELHO ESTADUAL DE CULTURA E – CONEC   

13ª REUNIÃO ORDINÁRIA – 2021/2023  

ATA DA DÉCIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL 1 

DE CULTURA-CONEC, 2021 A 2023. Ao nono dia do mês de fevereiro do ano de 2 

2023, às 14h, reuniram-se, de forma presencial e virtual, localizado à Av. Sete de 3 

Setembro, 1546 - Centro, Manaus - AM, Cep 69005-141. O presidente deu as boas-4 

vindas ao senhor Vanderlei Alvino que está aqui à direita e está como presidente, 5 

assumiu a presidência da Fundação Estadual do Índio, que tem uma cadeira nesse 6 

conselho. Ele ainda não está aqui oficialmente porque ainda está naquele processo 7 

de publicação que é relativamente demorado, tem um trâmite. Mas hoje ele está aqui 8 

como convidado para fazer essa escuta e, se necessário, contribuir. Fez questão de 9 

cumprimentá-lo. Conforme convocação informal, por meio de card, em grupo de 10 

mensagens no dia 30.01.2023 e ratificada por e-mail, no mesmo dia, bem como tendo 11 

atingido o quórum mínimo, em formato presencial e virtual, declarou aberta a 13ª 12 

Sessão Ordinária do Conselho Estadual de Cultura - CONEC. Em virtude dos poderes 13 

investidos pela lei número 5.417, de 17 de março de 2021, assumiu a presidência 14 

dessa sessão o senhor MARCOS APOLO MUNIZ DE ARAÚJO, convocou o 15 

Secretário Geral EVERALDO BARBOSA, nos termos do regimento interno, para 16 

auxilia-lo nos trabalhos. E para compor essa mesa diretora, convocou o senhor LUIZ 17 

CARLOS DE MATOS BONATES vice-presidente e o Sr. SÉRGIO CRUZ, da equipe 18 

de apoio. Composta a mesa diretora, solicitou ao secretário geral que os informe o 19 

quórum de hoje. O secretário geral informou que encontram-se presentes, além dos 20 

membros da mesa diretora, que representam as cadeiras da Secretaria de Cultura e 21 

da Música, os seguintes membros do conselho com direito a voto e no formato 22 

presencial: Conselheiro Titular Elson Silva da Rocha (Cadeira Folclore e Carnaval), 23 

Conselheiro Titular Wellisson Brito Batista (Cadeira Cultura Afrodescendente), 24 

Conselheiro Titular Everaldo dos Santos Barbosa (Cadeira Música), Conselheiro 25 

Titular Vanderley Pinheiro (Cadeira Circo), Conselheiro Titular Prof. Me. Fabiano 26 

Cardoso de Oliveira (UEA), Conselheira Titular Jordania Damasceno Galdino (Cadeira 27 

Teatro), Conselheiro Titular João Bosco Borges Ferreira (Rep. Municípios), 28 

Conselheira Titular Michele Andrews (AUDIOVISUAL), Conselheira Titular Vanderlécia 29 

Ortega, Conselheiro Titular Marcos André Durand Pereira (Cadeira Dança). E no 30 

formato online: Conselheiro Titular Michel Mello (Cadeira Artes Visuais e Novas 31 

Mídias), Conselheiro Titular Max Deulen Baraúna Nogueira (Cadeira Literatura), 32 

Conselheira Titular Lucimar Bezerra Marques (Cadeira Cultura Popular), Conselheira 33 

Titular Rosângela López Alanis (SUFRAMA), Conselheira Titular Cristina Helena Maia 34 

de Oliveira (SEFAZ), Conselheiro Titular Gustavo de Araújo Sampaio 35 

(AMAZONASTUR), Conselheiro suplente Kirk Douglas de Lima Bentes (AFEAM) 36 
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Conselheiro suplente Carlos Eduardo Souza Andrade (Folclore e Carnaval) . Esse é o 37 

quórum para esta reunião. O presidente agradeceu a presença de todos e, dando 38 

início aos trabalhos desta plenária, passou a palavra novamente ao secretário geral 39 

para leitura do EXPEDIENTE: o secretário geral informou que já foram 40 

encaminhadas para ciência e leitura dos membros do conselho, as atas da 12º sessão, 41 

não sendo apresentada nenhuma ressalva pelos participantes de tal reunião. O 42 

presidente perguntou se todos receberam cópia da 12º ata indicada e se há alguma 43 

ressalva a ser feita nesse verão final apresentado. Após ciência de todos, considerou 44 

aprovada pelo plenário sem ressalva, determinou que seja feito o arquivamento na 45 

secretaria geral do CONEC visando o registro para futuras consultas. O secretário 46 

geral informou que foi realizada a reunião com a diretoria da UEA no dia 17/01/2023 47 

e será disponibilizada a ata aos membros em breve; Já saiu a nomeação do 48 

conselheiro Carlos Eduardo Souza Andrade como representante suplente da cadeira 49 

de folclore e Carnaval o qual tomará posse na data de hoje; A vaga de suplente da 50 

cadeira de Audiovisual ainda está em processo de escolha pela Secretária de Estado 51 

de Cultura e Economia Criativa, em continuidade ao que legisla o Edital de Eleição de 52 

2021 do CONEC; A comissão de análise de propostas para o plano Estadual de 53 

Cultura, reuniu-se no dia 08 de Fevereiro de 2023 nas dependências do CONEC, para 54 

dar continuidade a pauta estabelecida no ano de 2022. Consta, na pasta de cada 55 

membro e será enviada aos membros online após a plenária, um relatório preliminar 56 

sobre alguns levantamentos feitos nessa. Informou também, que o Relatório Anual de 57 

atividades do Conselho Estadual de Cultura, após revisão, já está em confecção na 58 

assessoria de marketing da SEC e está na fila, junto a outras demandas que estão 59 

sendo realizadas, e que o prazo máximo para finalização e até o dia 20 deste mês 60 

para enviar as primeiras copias para visualização do presidente e aprovação. As 61 

atualizações na página do CONEC, estão sendo realizados ajustes finais para o novo 62 

momento da SEC, que acontecerá após o carnaval, que incluem site, cadastros da 63 

cultura e outros aplicativos e demandas ligadas a inovação que a SEC estará lançando 64 

para essa nova fase da cultura. Fará aniversario, no dia 19/02, o conselheiro de 65 

Literatura Max Deulen Baraúna Nogueira, e no dia 27/02, é a vez da conselheira 66 

Jordania Damasceno Galdino, a quem este conselho parabeniza antecipadamente, 67 

desejando que suas vidas continuem repleta de conquistas. Hoje, 09 /02 é dia do 68 

Frevo em Pernambuco, e ainda foi a data de falecimento do radialista e compositor 69 

Ary Barroso, em 1964. Sem mais nada por expediente, o presidente passou para as 70 

PROPOSIÇÕES indicadas na pauta dessa reunião. Chegou à mesa diretora a 71 

proposição do conselheiro de música Everaldo Barbosa sobre uma moção de repúdio 72 

aos atos antidemocráticos e terroristas ocorridos em Brasília, em 8 de janeiro. 73 

Conforme parecer nº001/2003 do setor jurídico da equipe de apoio, considerou a 74 

moção fora de ordem, nos termos do parágrafo único do artigo 54 do regimento 75 
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interno, por não estar entre as finalidades do CONEC a manifestação sobre atividades 76 

que não sejam culturais. É assim, determinou o arquivamento da proposição. Chegou 77 

à mesa diretora a proposição do conselheiro Max Deulen, da cadeira de Literatura, 78 

pela Câmara setorial sobre uma moção de repúdio contra o ato da diretora do Teatro 79 

Amazonas. Respondeu que na verdade ela já está sendo transferida. Como estava 80 

previsto, está sendo feita a troca lá, só não aconteceu hoje porque a nova diretora 81 

perdeu o irmão e aí não pôde apresentá-la no teatro às 13:00. Chegou à mesa 82 

diretora, na data de hoje, a proposição do conselheiro de música Everaldo Barbosa, 83 

número 0 01/1 sobre uma moção de comunicado conjunto sobre uma carta aberta ao 84 

prefeito de Manaus, com desejo de recomendar o perfil do futuro gestor da 85 

MANAUSCULT. Conforme o parecer verbal do setor jurídico da equipe de apoio, 86 

considerou a moção fora de ordem, nos termos do parágrafo único, do art. 54, do 87 

Regimento interno, por não estar entre as finalidades do CONEC a manifestação 88 

sobre atividades de gestão dos entes de esferas administrativas diferentes, 89 

respeitando a estrutura apresentado pelo sistema de cultura do país, dividido em 90 

Nacional, Estadual e Municipal. Assim determinou o arquivamento da proposição. 91 

Chegou à mesa diretora, na data de hoje, a proposição do conselheiro de música 92 

Everaldo Barbosa, de nº02, sobre a realização da primeira reunião itinerante do 93 

CONEC no município de Tefé. Tendo em vista a pertinência do tema com os objetivos 94 

e finalidades do CONEC, recebeu e concedeu a palavra ao propositor para apresentá-95 

la para análise de todos. sobre uma moção de comunicado conjunto de uma carta 96 

aberta ao prefeito de Manaus, com desejo de recomendar o perfil do futuro gestor da 97 

MANAUSCULT. Sobre essa propositura, ligou para o secretário Geral, ainda durante 98 

a viagem, porque na verdade acabou que a informação lhe foi mandado por uma 99 

mensagem do pessoal da prefeitura com uma foto do documento que não tinha 100 

conhecimento, e acabou gerando aí um problema institucional, porque no final das 101 

contas é um cargo de confiança do prefeito e existe outras instâncias até chegar no 102 

conselho. Além de não ser atribuição, o que pode caber se for o caso, é dialogar com 103 

o novo gestor ou se posicionarem como artistas, como trabalhadores da cultura. E o 104 

que comentou com o secretário geral foi, que essas questões, utilizando um papel 105 

timbrado do CONEC e até ser surpreendido, porque quer queira, quer não, está na 106 

presidência, e, não é a primeira vez que isso ocorre de documentos serem expedidos 107 

pelo conselho sem passar pelo presidente. E precisou administrar uma questão 108 

institucional, porque não tinha conhecimento do documento. Explicou para o 109 

secretário Geral que não poderiam ter agido desse modo, pelo conselho, qualquer 110 

conselheiro pode se posicionar, se explanar, não tem problema. O correto é fazer 111 

parecido como foi feito com a UEA, através de um comunicado, um pedido oficial, 112 

inclusive, foi lá pessoalmente acompanhá-los, fizeram uma agenda oficial. Mas 113 

aproveitou a oportunidade para pedir essa gentileza e que compreendam melhor quais 114 
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são as atribuições, de que modo o Conselho de Cultura deve se posicionar em alguns 115 

casos, principalmente nas questões institucionais. O conselheiro André Durand 116 

falou que quer deixar bem Claro a esse colegiado, e que a assessoria jurídica também 117 

explicasse o que seria esse institucionalmente, que está na fala do presidente. Espera 118 

que isso não seja levado para o lado pessoal, porque aqui estão em um colegiado e 119 

foi eleito para esse fim. Relatou que tem tantas situações que vem acontecendo dentro 120 

do conselho que quando o presidente esteve ausente não sabe. E só para deixar 121 

Claro, que quando discutiu sobre a questão de poder contribuir com a sociedade 122 

manauara para a escolha do novo futuro gestor da Manaus CULT, foi uma discussão 123 

entre a sociedade civil, inclusive, o papel está até de luto, se reparar, no cabeçalho, 124 

em momento algum, no escopo do texto fala somente da sociedade civil, em momento 125 

algum citou. E quando na fala institucionalidade, em momento algum esse colegiado 126 

participa das ações em que está como secretário. Quando a Manaus Cult também 127 

está institucionalmente com o governo do estado, e aí é uma questão assim para 128 

pensar e refletir também, foi pedido em várias plenárias a presença de um advogado 129 

para a sociedade civil, justamente para dar esse suporte, e já vem conversando aqui 130 

com a sociedade civil para também procurar e provocar o Ministério público para saber 131 

qual é realmente sua função aqui, porque solicitou diversas vezes para esse 132 

colegiado, a possibilidade do papel timbrado, para estarem trabalhando com esse 133 

papel timbrado e foi negado, e lembrando, que foram eles que votaram esse papel 134 

timbrado, é complicado. Se o presidente já abriu o site, não tem uma ata lá postada, 135 

não tem nada que fidelize as discussões que esse colegiado vem praticando durante 136 

quase um ano e fortalecendo as ações do governo, isso nos deixa triste. pediu para 137 

usar aqui uma questão de moção, são agredidos na ausência do presidente, com 138 

palavras de baixo calão, com peitamento para os intimidar e ainda os negam a 139 

possibilidade que na ausência do presidente não pode se falar e dar uma resposta 140 

para os conselheiros, então que papel o vice-presidente assume? E que papel ele 141 

faz? Se ele não pode dar uma devolutiva, desculpou-se pela alteração, porque 142 

esperam esse momento para discutir com o presidente, porque é muito grave o que 143 

está acontecendo dentro desse colegiado com a sociedade civil, isso não pode 144 

acontecer, não podem ser intimidados de não poderem manifestar-se em questões da 145 

cultura como um todo dentro desse estado, porque nessa casa, é nesse colegiado 146 

que vai transitar diversas verbas que vai precisar da aprovação, isso os deixa muito 147 

triste. Cadê aquela sensação de respeito, de reciprocidade, que o presidente e em 148 

sua ausência isso não acontece, isso não é legal. Deixam seus trabalhos para estarem 149 

aqui discutindo com o presidente e promover a cultura nesse estado todo, na fala do 150 

próprio governador reeleito, graças a Deus, a legenda dele é bem Clara, “o trabalho 151 

fala pela gente”, agora, que trabalho é esse que os seus substitutos não fazem pelos 152 

conselheiros, fazem por eles. O PRESIDENTE pediu para manter a cordialidade, até 153 
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porque não estão sós aqui, tem outros agentes. O conselheiro André Durand 154 

concordou com e disse que o presidente tem essas considerações, os abarca, em 155 

momento algum sequer os destratou aqui nessa casa, mas vai guardar aquela fala da 156 

última reunião, “vamos falar do conselho, esqueçam a SEC”, mas é impossível 157 

esquecer a SEC se não tiver um carinho, um respeito com aos conselheiros. O 158 

PRESIDENTE esclareceu que não falou para esquecer a SEC. Na verdade, falou 159 

sobre a questão das atribuições do conselho, enquanto políticas públicas de cultura e 160 

da gestão da Secretaria quanto política de governo. Basicamente é isso, mas tanto 161 

que recebe a todos, acata a todos, escuta a todos, faz essa escuta da sociedade e 162 

tem trabalhado nesse sentido. E sobre atualização na página do CONEC, está até no 163 

texto aqui.  Está sendo realizado os ajustes finais, e já foi falado isso aqui, não foi? 164 

Está programado agora para depois do Carnaval, porque estão fazendo algumas 165 

alterações por conta da mudança, talvez até a marca da Secretaria mude. E aí, depois 166 

do Carnaval, terão um tempo para sentar e fazer isso daí. O secretário geral falou 167 

que não consegui detectar aqui, doutor, esse ritual de os conselheiros colocarem uma 168 

proposta para o conselho, e o jurídico determinar o que é e o que não é, não entende, 169 

uma proposta ela vem para o conselho, discute-se e aí põe em votação, quem é a 170 

favor e quem é contra. Se for aprovado, encaminha, se não for. Porque aqui, todos os 171 

pedidos foram negados. Quer dizer, nem abriu para discussão no pleno. Dr. Sergio 172 

Cruz esclareceu ao secretário geral, como é que funciona aqui. Na verdade, a mesa, 173 

ela tem o poder de decidir, no caso aqui, como ele pode ter acesso depois ao parecer, 174 

porque os pareceres vão ser emitidos e enviados para quem propôs, quando acontece 175 

uma situação na qual tem uma manifestação externa do CONEC, que são as 3 176 

propostas que foram feitas, moção de repúdio a ser colocada em público, ou seja, 177 

externar para a sociedade, a moção contra os atos antidemocráticos, e a outra que é 178 

essa da Secretaria, que é da prefeitura.  Esses 3 aí a mesa tem o direito de pedir um 179 

posicionamento do jurídico. A fundamentação está aqui no regimento interno, que a 180 

mesa diretora vai decidir sobre as proposições. No regimento interno, depois 181 

procurará qual é o capitulo e passará para o secretário geral. Nessa situação, é feita 182 

uma consulta ao jurídico, o jurídico se pauta nas leis, nas normas e em todos os 183 

procedimentos que são necessários para atender o pleito. E na parte final do 184 

dispositivo, leu somente a parte final de expositiva de um dos pareceres que tá escrito. 185 

“Conclusão por todo o exposto, o requerimento tendo como por objeto pedido de 186 

moção de repúdio deve ser recepcionado por essa mesa diretora”, isso aqui é 187 

específico sobre o ato antidemocrático. Porque, primeiro é identificado se quem pediu 188 

tem um direito disso dentro do regimento interno. Então, atendeu essa primeira parte. 189 

Na segunda parte, em análise ao conteúdo apresentado, o pedido foi esse sobre 190 

execrável atos ocorridos contra o poder, os poderes instituídos pela democracia 191 

brasileira, porém, tais atos odiosos e o vandalismo gratuito não tem nenhuma 192 
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referência a atividade cultural ou contra a cultura em si, apesar de refletir indiretamente 193 

a danos a bens culturais, inclusive sem pronunciamento do conselho máximo da 194 

cultura e das políticas culturais brasileiras, que é o conselho nacional de política 195 

cultural, bem como as congêneres estaduais do CONEC, ou seja, não houve 196 

manifestação por causa dessa limitação já que a manifestação não tem uma 197 

repercussão efetivamente de atividades culturais. Então, tanto que o conselho 198 

nacional de política cultural não emitiu nenhuma nota de repúdio, nenhuma 199 

comunicação oficial tão pouco os conselhos estaduais, então nesse sentido aqui, 200 

colocou a questão pautável na lei, como o secretário geral vai ver depois, na 201 

explicação total, então, assim recomenda a recepção de repúdio, porém, opinam pela 202 

consideração da proposição como fora de ordem, nos termos do artigo 54, do 203 

parágrafo único do regimento interno do CONEC, por não está em ordem de finalidade 204 

estabelecidas pelo artigo primeiro da lei número 5.418, de 17/03/2021, bem como a 205 

Constituição do estado do Amazonas no seu artigo 205, inciso primeiro, fugindo da 206 

sua competência, emitir notas de repúdio, contratos que não se enquadram como 207 

atividade cultural, resultando em desvio de finalidade. É a sugestão deste parecerista 208 

da equipe do apoio do CONEC, salvo melhor juízo e que encaminha à apreciação 209 

superior da mesa diretora para análise e deliberação, ou seja, se após a leitura disso 210 

aqui é o presidente, a mesa decidir que “não, nós vamos levar”, pode ser contra o seu 211 

parecer, não tem problema algum. Somente faz a opinião e a sugestão. A decisão final 212 

é sempre da mesa diretora. O PRESIDENTE perguntou se todos entenderam. 213 

Explicou que o objetivo é só ficar dentro daquilo que os compete, o objetivo maior é 214 

esse. Desde quando começou o conselho, tem buscado, inclusive essa referência de 215 

como funciona essa relação institucional do concelho e de que forma ela tem 216 

contribuído para as políticas públicas de cultura e aí, vem tentando, de algum modo, 217 

compreende a vontade de fazer a vontade de posicionamento enquanto conselheiro, 218 

até porque, como artista, como sociedade civil tem total Liberdade. Está tentando 219 

justamente seguir esse caminho que definiram em regimento interno, até para que 220 

possam ter efetividade naquilo que realmente precisam fazer, evitando que saia do 221 

foco. A questão é essa, mas o texto, como pôde ser colocado, ele não é decisório, 222 

mas ele é explicativo. A conselheira Michele Andrews posicionou-se falando que 223 

dentro de uma instância como essa de Conselho de Cultura, existe a letra da lei 224 

daquilo que decidiram, porque, tem princípios básicos para se guiar, mas existe a 225 

moral. Então, a partir do momento que está ferindo a Carta Maior da Constituição 226 

federal, podem ser sim inovadores em relação a isso, há um ato antidemocrático que 227 

aconteceu, porque sem democracia nem esse conselho existiria. O segundo ponto, é 228 

sobre a carta. São eleitos e eleitas pela sociedade civil, fizeram uma timbragem, 229 

deixando bem nítido a leitura sobre sociedade civil, conselheiros da sociedade civil. 230 

Então, tem princípios de promover tudo o que compete a cultura. Tem momentos que, 231 
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como conselheiros, tem um cargo político de acolhimento afetivo, e as pessoas do 232 

interior, de bairros chegam pedindo conselho como devem proceder, como devem 233 

recorrer, e infelizmente, a Manaus Cult está fazendo uma política que não é a do 234 

desenvolvimento cultural, então, em consonância com os conselheiros da sociedade 235 

civil, fizeram uma indicação de perfil no intuito de promover e estimular o debate, não 236 

se teve indicação de nome. Entendem que, a partir desse momento, desse estímulo 237 

ao debate, não iria prejudicar o presidente porque quando recebe uma informação, no 238 

sentido de que teve que fazer uma mediação institucional, isso chega num tom que 239 

houve um desequilíbrio, isso vai de qualquer forma prejudicar, ou então vai cair no 240 

achismo do ego. E estão aqui num Conselho Estadual de Cultura, uma instância no 241 

qual aconselham, olham as políticas culturais. Cabe sim, perceber o que está 242 

acontecendo na Manaus CUT, que não é uma evolução que daqui a um ano e meio 243 

vai acabar essa gestão e não vê a política andando, então, respeita o prefeito de 244 

Manaus, não indicaram nomes, falaram que queríamos um perfil. O PRESIDENTE 245 

*Inaudível*. A conselheira Michele Andrews confirmou que sim, também colocou a 246 

público isso. Adora o WhatsApp porque ele é um grande divulgador também, mas 247 

essa carta teve até um pedido de audiência para conversar. Por que, é um momento 248 

onde também estão fortalecendo essa instância que aconselha, essa lei aqui, é 249 

passiva de aperfeiçoamento, esse regimento, é passível de aperfeiçoamento. A partir 250 

do momento em que alguém fala: “há porque isso não é do seu atributo, como que 251 

não é o nosso tributo”? Quando recebe a demanda da sociedade, falando que as 252 

políticas culturais da capital não estão evoluindo porque os conselheiros não tem um 253 

direcionamento com o prefeito, sabe, agora sim, voltou o canal de comunicação mais 254 

ativo, voltou um diálogo mais ativo, o canal de comunicação que foi estabelecido foi 255 

um canal informal, não quer um canal informal, então, precisa ter agilidade, precisa 256 

melhorar nossa instância, o regimento interno e ter agilidade para a comunicar ao 257 

presidente de forma mais rápida, quer fazer uma carta acelerada, porque isso está 258 

acontecendo, para conseguir avançar mais rápido e não se surpreender com o que 259 

está debatendo hoje, e não fugir do que é regimento, do que é a lei, do que é a função 260 

do conselheiro. Então, espera que a carta seja muito bem aceita, a partir de agora. E 261 

que, a partir de hoje, tenham o presidente como um parceiro na indicação desse perfil. 262 

O PRESIDENTE informou que precisa corrigir algumas coisas. Chega a ser injusto 263 

imaginar que não há uma parceria da parte da secretaria, até porque, como já falou, 264 

resgatou esse conselho, buscou esse conselho e fez ele acontecer. Esse conselho é 265 

consultivo e deliberativo. Teve a oportunidade de conversar com o secretário, 266 

conversar até com os outros conselhos e atua aqui no Amazonas, realmente de uma 267 

forma diferente, onde percebe que cabe continuar avançando em seu papel junto a 268 

sociedade e trabalhar nesse sentido. Essa questão das demandas que chegam aí, os 269 

conselheiros precisam rapidamente ter uma resposta, o que colocou foi o modus 270 
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operandi. Na verdade, o Conselho de Cultura é paritário, são 22, nem todos estão, 271 

mas estão fazendo quase um trabalho de ruptura, assim de tomar as decisões e os 272 

conselheiros não aceitam o contraditório muita das vezes, precisa ter esse caminho 273 

de mão dupla também. Precisa estar irmanado para que consigam ter as conquistas 274 

que querem. Não tem como atuar no sentido de se não for do modo que estão 275 

colocando, está errado” ou o que tenha que participar de forma passiva nesse 276 

conselho, simplesmente concordando que tudo que está sendo colocado, precisa ter 277 

esse diálogo.  E o contraditório, precisa também ser feito de forma respeitosa, porque 278 

na resposta isso não pode também voltar de lá num outro tom. Então, o que foi 279 

colocado em relação à carta foi essa. Questão institucional, foi o fato que na hora em 280 

que responde como CONEC, que coloca lá CONEC, entende-se que é o todo, o 281 

Conselho, por mais que esteja assinado por 11 pessoas, por 10 pessoas, não sabe 282 

quantas pessoas assinaram, são 11 da sociedade civil, mas o Conselho é formado por 283 

22. Então, foi isso que falou para o secretário geral, que precisava entender e outra, 284 

tem também um Conselho Municipal. Tem inclusive a liberdade de chegar com o 285 

prefeito e falar, “prefeito, nós queremos sentar e conversar com o senhor, após ser 286 

devidamente empossado, não sabe se ainda se vai trocar. Já tem uma informação ali 287 

que não tinha. Nesse retorno, que seja permitido que tanto o Conselho Municipal de 288 

Cultura, que é quem está na instância mais próximo ali, que cuida das políticas 289 

públicas de cultura do município, juntamente com o Conselho Estadual de Cultura, 290 

que cuida das políticas públicas de cultura do estado, que possam sentar com esse 291 

gestor, com essa gestora e de repente trazer essas expectativas, essas demandas da 292 

sociedade. Então, quando pedia um pouco de calma do André, é justamente isso, 293 

porque aqui, pelo menos na sua presença, procura manter esse clima mais tranquilo, 294 

mais ameno. As vezes fica se remoendo também, se deparo com algumas coisas que 295 

fala, “gente, poxa vida, não precisava ser assim, eu acho que podia conduzir de tal 296 

forma”, mas acaba respeitando o pleno, respeitando as pessoas e seguindo, mas 297 

precisa ter esse caminho de mão dupla, para que também possa contribuir para o 298 

fortalecimento desse conselho. Então, a questão não é o posicionamento e a 299 

contribuição para com a prefeitura, mas é o caminho que  fez, que, como membro 300 

desse conselho, não vai nem se colocar como presidente, que isso é uma formalidade 301 

do cargo, mas como membro desse conselho, era algo que precisava ser tratado aqui 302 

para entender qual é o seu papel nesse processo, compreende que é um diálogo, que 303 

tem que sentar com ele, mas institucionalmente lá na Manaus Cult a gente tem 304 

inclusive o conselho municipal de cultura,  que tem, inclusive, uma ação mais direta 305 

com Manaus Cult e com a gestão cultural municipal, e aí, vem aqui do conselho 306 

estadual que trata as políticas públicas de modo macro e a nível estadual. O 307 

conselheiro Vanderlei Pinheiro em relação a Manaus Cult, o presidente disse que 308 

tem livre acesso, uma boa relação com o gestor municipal. Perguntou se ele concorda 309 
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com a política adotada lá, a forma como trata os artistas. Ela realiza a cultura apenas 310 

para os amigos, para os mais íntimos. Nunca chamou ninguém para conversar, nunca 311 

procurou ouvir os artistas daqui de Manaus. O PRESIDENTE voltou para o 312 

institucional, uma coisa é o Apollo artista, fazedor de cultura e o outro é o Apollo 313 

secretário, institucionalmente, precisa entender o seu papel é igual a sua relação com 314 

a assembleia, tem coisa que a assembleia não consegue interferir na Secretaria que 315 

vai muito do diálogo e a mesma coisa é com a Manaus Cult, tem total liberdade de 316 

falar com o presidente ou o presidente que assumir lá, sentar, inclusive, explanar sobre 317 

as demandas da sociedade. Agora emitir uma opinião sobre isso, aí já começa a entrar 318 

numa esfera, até porque a sua própria gestão, muita gente discorda até de estar nesse 319 

cargo, isso é um processo natural. Ninguém consegue a unanimidade. Deseja muito 320 

sucesso a quem quer que seja indicado para lá ou caso o Alonso volte. Propôs aqui 321 

ainda de forma informal, o Conselho estadual de Cultura dialogue no tempo propício 322 

com a Manaus Cult, de tal modo que possam contribuir nesse diálogo e aproximação 323 

do órgão com a sociedade como todo. O Secretário Geral lamentou profundamente 324 

que esse conselho não possa fazer essas manifestações. De um lado, como bem 325 

disse a conselheira Michelle, que fere a Constituição. Então assim, realmente ficou 326 

frustrado de ser tolhido no sentido de não ser essa a sua competência. E os músicos, 327 

por exemplo, no seu caso, nessa Câmara setoriais, eles realmente exclamam, não é 328 

uma coisa da sua cabeça, a vai lá atacar a Manaus cult, aliais, nem foi atacar, foram 329 

indicados para ver se melhora, dentro dessas manifestações várias que, mas já 330 

entendeu. Realmente enviei na sexta-feira um WhatsApp para o presidente, e sabe 331 

das atribuições dele, mas às vezes ele responde, então, esperou que fosse responder, 332 

pelo menos assim, “não façam isso”. O PRESIDENTE respondeu que tem 172 333 

mensagens para responder aqui. O secretário geral relatou que tinham uma 334 

urgência, “será que ele vai indicar logo alguém”, irão se posicionar e ninguém está 335 

dizendo quem deve ser, querem alguém que seja competente, habilidoso e etc. Nessa 336 

questão do gestor. E nessa questão do ato antidemocrático, pensa sempre que um 337 

gestor que é republicano e democrático, ele tem que se posicionar imediatamente, ele 338 

fere todas as leis de cultura, fere a lei maior que é a carta magna. Então, foi nesse 339 

sentido que encaminhou e que vossa excelência pudesse se manifestar. O 340 

PRESIDENTE perguntou se foi o dia 08/01/2023. O secretário geral respondeu que 341 

é por isso que reafirma as suas pautas, para que conforme diz o nosso regimento, o 342 

plenário é soberano. Então, nas decisões, que pudesse pautar, porque se realmente 343 

o plenário não aprovar, tudo bem, arquiva - se o processo, mas que seja dada a 344 

oportunidade para que tanto a sociedade civil quanto o poder público possam se 345 

manifestar a favor ou contra, até porque só para concluir, é muito importante lembrar 346 

daquela operação maus caminhos. Os conselheiros de saúde, foram chamados, 347 

mesmo não tendo participação. Está comparando, fazendo uma analogia aqui porque 348 
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os conselheiros, foram chamados para prestar depoimento nas oitivas da justiça. 349 

Porque subentende-se   que os conselheiros tem a responsabilidade de fiscalizar, de 350 

induzir também. Então, a partir do momento que se omite é temeroso, até para o 351 

presidente mesmo. “Tudo bem, vamos, não vamos aprovar”.  Fez sua parte, propôs, 352 

agora, quem foi omisso nessa questão, é que vai responder. Mas também essas 353 

questões mais administrativas de gestão mesmo. São conselheiros do Amazonas, 354 

então, chega reclamação do pessoal de Tefé, Itacoatiara, claro que não tem essa 355 

ingerência de chegar lá ‘não, não é isso”, quer contribuir com o debate até com o 356 

próprio gestor lá, para ver se ele abre essa mente, para ver se ele abre esse espaço 357 

para os artistas, essa era a intenção. O PRESIDENTE só queria lembrar que houve 358 

outro pleito do conselho, que era aquele do índio cativo da colega que acabou 359 

entrando lá no governo Federal, mandou lá, foi para o ministério dos povos indígenas. 360 

Ali também, pelo regimento interno, só para entenderem, nem caberia fazer aquilo, 361 

mas fez a mesma coisa agora, não está dizendo que não vai fazer como ele bem 362 

respondeu, fez ali a questão da colocação baseado nessa questão que o conselho 363 

que estaria mais próximo, de imediato seria o conselho de políticas públicas federais. 364 

Depois vou trará informação sobre isso. Está colocando o que a viu ali quem estava 365 

mais próximo, como a questão da referida instituição. Em relação a Manaus Cult, 366 

quando começou a ver o movimento, inclusive de alguns dos senhores e das senhoras 367 

conselheiros (as), de forma política, deu alguns indicativos. Falou “olha, dependendo 368 

da decisão que for tomada, poderá haver aí um retorno negativo da sociedade por 369 

conta da expectativa que se gera em relação a isso”. Mas fez isso de forma discreta, 370 

selada e sem ferir, sem parecer que está querendo entrar onde não deve.  Mas pela 371 

proximidade e confiança que tem com alguns agentes, ou seja, não está sendo 372 

omisso, mas está atuando de modo, como comentou na ocasião da comissão de 373 

cultura da assembleia, já tinha a informação, mas não poderia de modo algum, tornar 374 

público uma informação que não pode ser divulgada por ele próprio.  E ao mesmo 375 

tempo não conversou sobre essa escolha da assembleia, sobre o deputado que lá 376 

colocado. Ainda não teve a oportunidade de explanar com a relação que ele tem com 377 

a SEC, de que modo ele tem contribuído e de que modo isso pode caminhar, inclusive 378 

com a possibilidade de uma abertura de diálogo junto à assembleia. Então, só está 379 

dando um exemplo que não há uma omissão ou falta de informação, a questão é a 380 

forma como procura respeitar essas instituições porque a enquanto Conselho, não 381 

deixa de ser uma instituição que também quer ser respeitada. Se alguém quiser meter 382 

o bedelho aqui, vai ter que entender até onde essa pessoa realmente pode, até que 383 

ponto é atribuição dela, é dessa forma que as instituições dialogam. O conselheiro 384 

André Durand falou que da mesma forma dialogaram com os amigos da cultura como 385 

um todo para que o presidente permanecesse, voltasse, diferente das pessoas que 386 

torciam para que não voltasse, e lhe trouxeram de volta, isso é um avanço e não se 387 
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incomodaram de trazê-lo de volta. O PRESIDENTE disse que, no caso do conselho 388 

estadual, tem uma ligação direta com a secretaria, é igual o conselho municipal, atuar 389 

diretamente, interferir diretamente na Manaus Cult, consta uma relação direta. 390 

Agradeceu a menção. O conselheiro André Durand falou que na presença do 391 

presidente, a tratativa é uma coisa, em sua ausência, são mero figurantes. deixou bem 392 

Claro para o assessor jurídico que não houve um manifesto da parte cultural do 393 

governo Lula, porque eles já estavam em composição, mas o Centro Cultural Justiça 394 

Federal repudia os atos inaceitáveis que a par de caracterização evidente atentado 395 

contra o estado democrático de direito, vandalizam parte importante da cultura e da 396 

história Brasileira, os danos sofridos pelo mural 'as mulatas' de Cavalcante, dentre 397 

outras obras de arte e pelo mobiliário histórico mantido nas sedes de nossos poderes 398 

constitucionais são irreparáveis, para além da ação violenta contra as instituições 399 

democráticas o vilipêndio, a arte cultura e memória é extremamente grave e deve ser 400 

repudiado com absoluta firmeza enquanto instituição cultural, Integrante do poder 401 

judiciário, o centro cultural justiça federal reafirma seu compromisso com a 402 

democracia, os direitos humanos, o respeito às instituições e a necessária 403 

preservação da cultura e memória histórica do povo brasileiro. Espera que não joguem 404 

uma bomba atômica dentro do Palácio da Justiça antigo, que é cultural, só para refletir que as 405 

instâncias culturais, como na fala do assessor jurídico diz que não se manifestaram, está aqui uma 406 

prova. O PRESIDENTE falou que é um órgão federal. Doutor Sérgio Cruz pediu para 407 

reler novamente essa parte dispositiva, somente essa parte específica, para não 408 

perder muito tempo com essa situação. O PRESIDENTE falou que se mantiver a 409 

conversa nesse nível de desrespeito, suspenderia a reunião do conselho, não 410 

estavam conseguindo. Pediu respeito coletivo, independente de qualquer situação, já 411 

foi, já é um assunto superado, é algo que vai ficar num debate recorrente e 412 

desnecessário. Prosseguiu a reunião, informando que chegou à mesa diretor na data 413 

de hoje a proposição do conselheiro de música Everaldo Barbosa, número 022, sobre 414 

a realização da primeira reunião itinerante do CONEC no município de Tefé, como ele 415 

deu entrada hoje, já havia conversado sobre isso, pediu para já levantar os custos 416 

com a possibilidade de fazer algo casado, dr. Sérgio informou que tem voo para lá dia 417 

de segunda, quarta e sexta. Então, talvez, tivesse que fazer uma reunião ou na terça 418 

ou na quinta para ir na segunda e voltar na quarta ou sair daqui na quarta, fazer 419 

reunião na quinta e volta sexta, algo desse tipo, também vai tentar ver se consegue 420 

aeronaves, e se conseguir aeronave para todo mundo, vai e volta para que não 421 

desloque toda a equipe técnica por esse período todo que tem questões burocráticas, 422 

aí, deixará um operacional, na verdade um operacional numa força maior, 423 

acompanhando os conselheiros para que eles possam atuar ali no munícipio nos 424 

esses dias em que estiverem lá. E aí farão a reunião do conselho e retornarão, e aí 425 

terão um tempo, ou seja, só compartilhando informalmente, mas já pediu para fazer o 426 



 

  

Av. Eduardo Ribeiro, 901 – Centro 

69010.001 Manaus – Amazonas – Brasil 

Telefone: 55 92 3090-6831 

e-mail: copham@cultura.am.gov.br 

 
 

levantamento, inclusive, e ver quando consegue fazer, tendo em vista que a próxima 427 

reunião que será em primeiro de março, os 2 dias que antecedem, estará em Belém, 428 

tem um convite para estar em Belém, é uma reunião com o pessoal do banco do Brasil, 429 

aí parece que não haveria. Então, só vai ver, aí informará.  Mas, só para ter em mente, 430 

inclusive para ver em que dia da semana cairá a reunião do conselho. A não ser que 431 

altere como alterou na outra vez. Mas se for um voo de linha faz-se ou na terça ou na 432 

quinta feira, nessa disposição cada um de ir em um dia faz a reunião e voltar no outro, 433 

talvez seja o menos atropelado, dependendo dos horários de voo. O conselheiro 434 

André Durand sugeriu convidar os municípios mais próximos de Tefé. O 435 

PRESIDENTE informou que será disparado para todos os municípios, os que 436 

estiverem nas redondezas, fará. O conselheiro João Bosco listou os municípios que 437 

estão bem próximos, que são: Uarini e Alvarães. Coari, um pouco mais distante, Fonte 438 

boa lá em cima um pouco, são esses que são mais próximos. Então são esses 5 439 

municípios que se conseguir avisar em tempo hábil, eles estariam mandando os seus 440 

delegados para lá. O PRESIDENTE É, talvez eu não sei, talvez em março, via agora, 441 

para abril é um tapa, talvez a gente programar algo, porque talvez a gente vá passar 442 

agora o carnaval, vai tá todo mundo meio atribulado depois da reunião aqui eu 443 

praticamente, aliás, a gente já está definido que praticamente próximos dias vai ser 444 

100% focado a programação carnavalesca pelo volume que evento que a gente tem 445 

que tratar. Acredita que vá fazer na de abril ou de maio, vai ver direitinho até para que 446 

eles se planejarem. Para fazer em abril, já amarra tudo em março e já dispara mesmo 447 

depois da reunião de março a divulgação, a secretaria já tem uma expertise que é o 448 

formato que fez do fórum municipal de secretário, inclusive, foi coordenado pelo Bosco 449 

à época, feita em Rio preto, então já tem uma dinâmica que funciona bem. Tem que 450 

programar para esse ano talvez mais uma, duas ou três, ele estava sugerindo São 451 

Gabriel que é exatamente, São Gabriel, talvez fechem 4 pontas vai para cima, para 452 

chegar em Guajará que são elas. Tabatinga, a vantagem é que tem voo de linha, 453 

Humaitá, tem muita coisa. O conselheiro Fabiano Cardoso lembrou que o pró-reitor 454 

de interiorização da UEA, o professor Valber, nas reuniões já deixou disponível as 455 

unidades da UEA, então, em Tefé, têm o centro de estudos dos níveis superiores, 456 

então, só precisava saber qual é o planejamento, que tipo de sala ou salas irão 457 

precisar para solicitar a UEA para que faça esse planejamento com a gestão do ensino 458 

superior. O PRESIDENTE acha que o próprio grupo vai, mas pensa que farão a 459 

Câmara porque a dinâmica seria, a Câmara setoriais, aliás uma reunião do fórum na 460 

cidade, aí seria um fórum, como aqui está, porque é desse modo que ocorre, de 461 

repente a participação da sociedade que quase que uma audiência pública, é uma 462 

sugestão, aí depois vocês amadurecem e amarram. Aí monta os módulos para fazer 463 

as câmaras setoriais, tem que ver o horário direitinho se faz. A estava até olhando, 464 

porque aqui já estabeleceu uma câmara setorial para cada cadeira. Em alguns 465 
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estados viu que tem algumas câmeras que se juntam, não é que juntam as cadeiras, 466 

elas participam de pelo menos 3 camas setoriais, se conseguir fazer nesse formato. 467 

Tem mais de um conselheiro em uma Câmara, só precisa ver se é interessante para 468 

receber as demandas individuais ou fazer algo realmente, nessa escuta e troca mais 469 

coletiva, até porque, terão que entender. Sabe que lá em Tefé o audiovisual é muito 470 

forte. É preciso entender como é que os outros movimentos se posicionaram ali. 471 

Enfim, tem que coordenar isso, ver o horário, saber qual é o horário do voo lá. Chega 472 

naquele horário, qualquer coisa, no dia em que chegarem, já faz uma reunião, está 473 

chutando aqui, é cabeça de produtor de eventos aqui. Tem uma boa relação com o 474 

prefeito Nixon em Tefé. Poderão bolar um encontro com o prefeito ainda nesse 475 

primeiro dia, aí no outro dia, a reunião do fórum, 9 da manhã, excelente, 5 de abril e 476 

7 de Maio, o ideal seria Abril, Maio está um pouco mais complicado, mas se a maioria 477 

votar maio, irá junto. A conselheira Michele Andrews deseja que consigam fazer 478 

uma programação, não só nesse formato de reunião, essa forma quadrada. Mas que 479 

consigam dar um tom para mostrar a diversidade, e que consigam estabelecer uma 480 

conexão de contato mais permanente, tipo, tirar uma comissão estimuladora que 481 

consiga passar as informações mais adequadas. Então, quando já tem um formato, 482 

pode compartilhar esse formato para que possam colocar de acordo com a 483 

potencialidade dessa localidade. E se tiver um contato prévio lá, compartilhar também, 484 

fazer uma pré-produção que é legal, porque se não fica como às instituições de meio 485 

ambiente, “vamos fazer uma manifestação pela Amazônia, só chega com helicóptero, 486 

aí abre lá Greenpeace”, aí vai embora. Gostaria muito que conseguissem não só 487 

debater as questões de linguagens artríticas, mas que conseguissem ver as questões 488 

étnicas raciais, o que tá rolando de artesanato, de sustentabilidade da Amazônia 489 

mesmo, porque esse novo governo federal que entrou, ele abre um novo leque para 490 

além das linguagens. O PRESIDENTE disse que tem um ponto que é fundamental 491 

que o conselho priorize, nessa sua viagem, que é o Sistema Municipal de Cultura, o 492 

conselho chega lá como um fortalecedor dos movimentos culturais, para que consiga 493 

estabelecer, porque inclusive foi falado agora lá em Brasília. Em tempo oportuno aqui 494 

vai falar a respeito. O Kaká tem as cartilhas de como é que forma o conselho, definição 495 

de cadeira é legal também, em um desses momentos, em uma dessas conversas, 496 

dialogar com a sociedade sobre a importância do Conselho Municipal, inclusive, na 497 

conversa com a própria gestão municipal, a importância de ter o Sistema Municipal de 498 

Cultura e como é que esse sistema pode dialogar com o CONEC. A conselheira 499 

Michele Andrews deseja também que seja criado um programa de aceleração para 500 

sistemas de cultura no estado do Amazonas. Tipo assim, se o comum é abrir em 30 501 

dias, abrirá em 15.  Pega essas cartilhas e faz o seu plano de aceleração, para em 15 502 

dias ter o termo de cooperação com o prefeito, com fóruns, coletivos de cultura, em 503 

15 dias o sistema está colocado, ou pelo menos iniciado, sai como meta dessa 504 
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circulação, porque se não fizerem isso, não vai ter reeleição. O PRESIDENTE 505 

salientou que, enquanto a conselheira Michele falava, a equipe de apoio foi 506 

contribuindo aqui com informações, já havia dado essa orientação de fazer esse 507 

levantamento de quais municípios estão com o sistema municipal em funcionamento, 508 

já tem essa informação. Acha fundamental essa questão desse processo, dar as 509 

ferramentas de aceleração. E isso vai chegar como um processo até didático, como 510 

um passo a passo, porque para que isso aconteça, vai precisar da Câmara municipal 511 

do próprio município, com o gestor municipal, da formação das cadeiras que se 512 

sentirem à vontade. Compreende que pode, inclusive, propor uma estrutura de 513 

conselho, olha isso aqui é um modelo, só que, como o Kaká falou, tem lugares onde 514 

o artesanato é mais forte que a música, tem lugares que a música é mais forte que a 515 

dança, tem lugares que a dança é mais forte que o teatro, então lá ele vai falar “não, 516 

não, essa cadeira aqui não funciona para gente”. É uma forma, bem didático mesmo, 517 

“olha, o primeiro passo é isso”. E fazer, inclusive esse exercício prévio, que aí 518 

consegue, se eles seguirem esse passo a passo, em tanto tempo eles conseguem, 2 519 

meses, 3 meses, talvez muito tempo. O conselheiro João Bosco falou que aí entra 520 

a questão daquele papel do coordenador de cultura do estado dentro daquela área, 521 

que estão sonhando em ter esse coordenador. O PRESIDENTE perguntou qual 522 

coordenador, se é na secretaria ou no município. O conselheiro João Bosco 523 

respondeu que é no município, mas da Secretaria dentro do município, assim como 524 

tem na Seduc, que tem a coordenação das escolas, então teria um coordenador de 525 

cultura do estado dentro do município que iria fazer essa logística junto com a UEA, a 526 

própria SEDUC, para que pudessem chegar e já estivesse tudo preparado, o auditório, 527 

local, as pautas, os convites em loco, porque fazendo tudo de Manaus para lá, chega 528 

pela metade, a informação não chega completa, confundem datas e acaba batendo 529 

numa data que tem um outro evento na cidade. Então, seria interessante tentar pensar 530 

em ter esse coordenador que só vai pensar nas políticas de desenvolvimento da 531 

cultura, ali naquele município, vai fazer o levantamento das questões das políticas 532 

raciais, culturais. O PRESIDENTE falou que o Tiago acabou de lembrar que terão que 533 

levar para eles, a questão da lei, Paulo Gustavo e da lei Aldir Blanc 2. O conselheiro 534 

João Bosco falou que bate muito nessa tecla de ter um coordenador de cultura do 535 

estado dentro do município por polos, não precisa ser em cada município tem um, 536 

mas onde abrange, sei lá, 8 municípios, 7, olha o baixo Amazonas vai de Nhamundá 537 

voltando até Itacoatiara, ali pega uns 9 municípios, então um coordenador consegue 538 

numa semana estar em uma cidade e em outra e fechando. O PRESIDENTE disse 539 

que já debateram aqui, na ocasião mandará alguém na frente, alguma coisa desse 540 

tipo. Informou que chegou à mesa diretora na data de hoje a proposição do 541 

conselheiro de música Everaldo, sobre a indicação de representante deste conselho 542 

junto ao CONECTA, tendo em vista a pertinência do tema com os objetivos e 543 
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finalidades do CONEC. Concedeu a palavra ao propositor para apresentá-la para 544 

análise de todos. O secretário geral disse que encaminhou um requerimento, rumo 545 

Secretaria geral, mas a proposição é da conselheira Michelle, então ela que vai 546 

defender. A conselheira Michele Andrews informou que recebeu um ofício da Ariane, 547 

presidente do CONECTA, que é assim, “o Fórum Nacional dos conselhos estaduais 548 

de cultura, O CONECTA, fundado em 1998, é um conselho fiscalizador e permanente 549 

em uma instância de articulação e deliberação, pactuação e congregação dos 550 

conselhos estaduais de cultura do Brasil, sem fins lucrativos de duração 551 

indeterminada com sede atual em Belo Horizonte. O CONECTA é composto pelo 552 

presidente dos conselhos estaduais de cultura ou conselheiros por eles indicados, 553 

necessariamente representantes da sociedade civil”. Recebeu esse ofício para que 554 

tivesse um representante, uma representante lá no CONECTA. Então, articulou, 555 

conversou, acha importante, até porque fiscaliza o Fórum Nacional de Secretários, é 556 

uma instituição e essa cadeira fica para este conselho, para a sociedade civil. 557 

Aproveitou para disponibilizar o seu nome a ficar até o final da sua gestão nessa 558 

cadeira aqui. O PRESIDENTE preguntou como é que funciona essa dinâmica só para 559 

tomar conhecimento aqui, da periodicidade dos encontros, se eles são presenciais, se 560 

eles são virtuais. A conselheira Michele Andrews respondeu que tem uns encontros 561 

presenciais previamente avisados e tem grupos de capitação de recursos para 562 

viabilizar a sua ida, possivelmente, pedir da Secretaria de cultura passagem. Mas a 563 

maioria é virtual para definir pautas, aí tem um encontro. O PRESIDENTE perguntou 564 

se é mensal. A conselheira Michele Andrews respondeu que é mensal. É uma 565 

associação que trabalha na fiscalização, é mensal, é um grupo. E item um regimento 566 

interno que eu pode compartilhar também para estarem mais por dentro disso e se 567 

conectar nacionalmente, porque uma das maiores dificuldades é o Amazonas ser 568 

reconhecido como Brasil, e geralmente o Brasil no Norte está sendo mais o Pará. 569 

Então, tem que estar nesses espaços aqui, por exemplo, o norte está sendo 570 

representado pelo Macapá, mas a última vez que norte esteve lá foi 2013. Então 571 

assim, é difícil a galera estar em conselho, está com uma dificuldade por exemplo, 572 

uma declaração pessoal aqui de encontrar alguém para indicar aqui, porque eles não 573 

querem abrir mão de concorrer de editais, não querem abrir mão porque vivem diss. 574 

tem que abrir mão, porque se não eles têm que estar na guerrilha. O conselheiro 575 

André Durand informou que atendendo o convite que foi feito para o conselheiro 576 

Elson e atendendo o chamado do presidente do CONEC, que ele indicou em plenário, 577 

os 2 nomes que foi ele próprio e o mestre camaleão. Participaram lá em Boa Vista, foi 578 

interessantíssimo, aprenderam muito, inclusive, a assinaram uma carta lá, uma carta 579 

manifesta, mas foi encaminhado para o presidente, acha que está até arquivado nos 580 

autos do CONEC e foi muito interessante. É um conselho bem participativo, tem uma 581 

responsabilidade muito grande, é um fórum, transita muito bem. E o legal na fala da 582 



 

  

Av. Eduardo Ribeiro, 901 – Centro 

69010.001 Manaus – Amazonas – Brasil 

Telefone: 55 92 3090-6831 

e-mail: copham@cultura.am.gov.br 

 
 

conselheira Michele é que realmente ainda não tem um acento demarcado enquanto 583 

região norte, mais uma para brigar, para estar também discutindo sobre o custo 584 

amazônico, já que eles têm um outro olhar. O PRESIDENTE informou que a 585 

conselheira Michele colocou o seu nome à disposição deste conselho para votação 586 

e perguntou se mais alguém gostaria de se candidatar. A conselheira Michele 587 

Andrews informou que é só um representante. O PRESIDENTE aproveitou para 588 

agradecer, já agradeceu no início da conversa, aos que estão online e dizer que eles 589 

não estão sendo ignorados, está olhando na tela o tempo todo, a qualquer momento, 590 

caso queiram se pronunciar, que chamem no chat, pediu para que fiquem à vontade 591 

e pediu desculpa se por Ventura tiver deixado de atender, algum pedido que não tenha 592 

sido percebido aqui. Pediu para que o técnico do TI avisasse. O secretário geral 593 

enfatizou a importância de ter o representante do CONEC, no passado, já tinham a 594 

ideia de indicar alguém, só que não receberam pela Secretaria nenhum comunicado 595 

do CONECTA, isso que achou meio interessante, porque quando fizeram um evento 596 

lá em Roraima cadastraram o CONEC no fórum. Thiago Hermido: *inaudível*. O 597 

PRESIDENTE abriu para votação aqui são 22 membros, tirando o dela são 21. Pediu 598 

para levantarem a mão quem for a favor, não tem nenhuma abstenção, tem aqui 2, 599 

4,5,6 ,7, 8, 9 votos aqui, a conselheira Lucimar votou a favor 10, 11, 12, foi. Então, 600 

seguindo aqui as prerrogativas, definiu a conselheira Michele Andrews como 601 

representante deste conselho no CONECTA. Pediu a equipe administrativa que faça 602 

uma correspondência ao CONECTA oficializando e solicitando, inclusive, informações 603 

de calendário, para que possa também contribuir com a participação da conselheira. 604 

Então, a partir dessa ocasião, passa a ter uma representante no CONECTA, parabéns. 605 

Salientou que eles não têm nem registro de participação do Amazonas no Fórum 606 

Nacional de Secretários e Dirigentes de Cultura. O Denilson sim, participou de 2 607 

reuniões, e aí com a sua entrada, meio que avançou e assumiu a vice-presidência. O 608 

Denílson foi o primeiro, é ele foi em 2 reuniões, salvo engano, não lembra agora, sabe 609 

que ele foi em uma no Nordeste, acha que ele foi em mais uma. E aí entrou, assumiu 610 

a vice-presidência, terão eleição agora nos próximos meses, sairá da vice-611 

presidência. Seu nome foi cotado lá para a presidência, mas com a Úrsula acabou de 612 

sair de lá, ela é norte, a Úrsula saiu como norte, aí foi para o sudeste. Politicamente, 613 

não caberia o Norte voltar para a presidência, tendo em vista também que o Nordeste 614 

está com o ministério. Então, tecnicamente, deve assumir o Sul ou Centro-Oeste a 615 

próxima presidência do Fórum Nacional de Secretários, tá configurado desse modo 616 

aí. Não tendo nenhuma proposição, passou A ORDEM DO DIA. Hoje terá na pauta a 617 

Posse do conselheiro Carlos Eduardo Souza Andrade, suplente da cadeira do Folclore 618 

e Carnaval que saiu no diário oficial do estado, no dia 20 de janeiro 2023. Desejou as 619 

boas-vindas ao senhor Carlos Eduardo que, desde o dia 20 de janeiro passa a fazer 620 

parte deste conselho como suplente da cadeira de Folclore e Carnaval. “Seja muito 621 
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bem-vindo, Carlos Eduardo, receba os nossos aplausos”. Abriu o microfone para que 622 

o suplente dê essas suas palavras de chegada aí, bem-vindo, habilita o microfone, 623 

está fechado o seu microfone. O suplente Carlos Eduardo saudou a todos e, “diante 624 

dessa luz divina que o nosso senhor Jesus Cristo nos ilumine”. Disse que está muito 625 

feliz, por se tornar um suplente na área do folclore, representante do folclore. É do 626 

município de Manacapuru, vem trabalhando na cultura, no folclore, a mais de 10 anos. 627 

Participa do festival folclórico no município de Manacapuru de grande importância. Em 628 

administrações passadas também trabalhou, organizou, colocar-se à disposição de 629 

todos, no que for possível para poder somar junto ao Conselho Estadual, parabenizou 630 

o secretário Marcos Apolo, porque nunca tiveram um secretário histórico, que sabe 631 

trabalhar, sabe fazer cultura e tem todo o seu reconhecimento, agradeceu a todos. O 632 

PRESIDENTE parabenizou o novo membro do conselho mais uma vez e seguiu 633 

com a Ordem do Dia, informando que tem também a moção de aplausos para o 634 

governador Wilson Lima. O conselheiro André Durand explicou que o motivou a 635 

solicitar e requerer essa moção de aplauso foi pela garra a qual o governador 636 

conseguiu a sua reeleição. O mesmo amadureceu e muito, acredita que agora ele já 637 

tem um discurso muito mais palpável, visando acima de tudo, como a própria legenda 638 

diz que “o governo fala pela gente”, acredita que agora, com a reeleição, não terão 639 

mais aqueles técnicos que ele falou em sua posse. Esses técnicos prejudicaram 640 

muitos comunitário de todas as zonas de Manaus e principalmente no estado do 641 

Amazonas. Acredita que agora, a recondução de algum desses secretários para suas 642 

pastas, a exemplo de vossa Senhoria, fortalece realmente as ações que, durante o 643 

discurso dele, foi fortalecido e, ele andando nos 62 municípios conseguiu realmente 644 

ver a realidade e necessidade de atenção, ele não precisou mandar um técnico, ele 645 

mesmo foi para ver em loco o que ele mais pleiteava, que era conseguir ser reeleito. 646 

Citou como exemplo, o próprio asfalto que chegou ao município de Itacoatiara, foi uma 647 

realidade, então, ele foi lá. E, conversando com algumas pessoas, elas disseram: “nós 648 

não vamos votar nem a nem b, nós vamos votar nele que está fazendo realmente o 649 

asfalto chegar com qualidade e fazer com que realmente a gente consiga chegar lá 650 

na ponta, que é na cidade de Manaus”. Parabenizou o governador Wilson Lima por 651 

sua reeleição.  A conselheira Vanda Ortega contrapôs-se a moção de aplauso 652 

enquanto uma mulher indígena, no sentido de que existe uma fala que impactou os 653 

povos indígenas, em uma perspectiva de que também o governador prioriza a 654 

mineração nos territórios indígenas, exploração de potássio dentro dos territórios 655 

indígenas. Estão vivenciando por parte de alguns, a acompanhando a situação do 656 

povo Yanomami, que por conta dessas políticas de exploração de minério dentro dos 657 

territórios indígenas, estão  tendo que assistir a continuidade do genocídio dos povos 658 

indígenas no país e espera que o governador, ao qual tem um grande respeito, mas 659 

que não tenha como prioridade a exploração de mineração nos territórios indígenas, 660 
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porque também tem acompanhado em suas falas públicas, onde se pretende no 661 

estado do Amazonas, priorizar mineração, exploração de potássio em territórios 662 

indígenas, que já está acontecendo. Então, contrapõe-se nesse sentido, a essa 663 

moção de aplausos, mas reconhece o esforço do nosso governador em prol do estado 664 

do Amazonas,  reivindica que esse mesmo cuidado com a cultura, com outros 665 

segmentos, se dê, para a questão indígena, para o reconhecimento da cultura e da 666 

presença dos povos indígenas, enquanto estado, que tem a maior população indígena 667 

do país, que seja de fato, potencializado a proteção dos territórios indígenas e que se 668 

reconheça essa cultura dentro dessa diversidade de povos que são, porque 669 

contribuem na culinária desse estado, na cultura com a música, com os cantos, com 670 

a espiritualidade e a gastronomia que muito se fala, mas não se reconhece esse 671 

potencial da gastronomia como vinda da base da cultura dos povos indígenas. O 672 

PRESIDENTE informou que tem uma Moção de aplausos para o secretario de cultura 673 

e economia criativa, Marcos Apolo Muniz de Araújo. O conselheiro André Durand 674 

ressaltou que essa moção surgiu, quando leu no diário oficial exoneração do 675 

presidente para poder estar do lado do aguerrido governador. reconhece mesmo esse 676 

sofrimento que o povo indígena vem passando, e assim também são as minorias, 677 

principalmente à comunidade LGBTQIA+ que também sofre. Essa moção surgiu 678 

porque ninguém acreditava que um palhaço, um dia fosse ser secretário de cultura, 679 

se as pessoas pudessem boicotá-lo como estão boicotando por esse cargo, mas 680 

infelizmente são incompetentes. Quando leu o decreto, ficou até sensibilizado. 681 

Porque, o presidente mostrou para todos esses que fazem cultura, que há essa 682 

possibilidade de ter um contato melhor. E foi nesse sentido que essa moção é 683 

merecedora e, conversando com os amigos a presença do presidente tem luz e 684 

acredita que tão logo o presidente realmente os represente no parlamento, que esse 685 

é um dos grandes sonhos, se a eleição para deputado fosse hoje, naquela frente 686 

parlamentar, era lá que deveria estar. Aí, tirar do fundo do baú, durante 10 anos, uma 687 

ideia que se esperava, os outros conselheiros foram eleitos e nunca foram 688 

empossados, porque havia um boicote na gestão e essa gestão resolveu realmente 689 

abrir um leque, e essa metamorfose conseguiu trazer à tona essa Fênix que é o 690 

presidente que está agora à frente dessa pasta. O PRESIDENTE agradeceu a 691 

propositura e aos demais que o apoiaram, sentiu-se lisonjeado, o seu trabalho é muito 692 

mais técnico, é algo que gosta. Esse ano fará 40 anos de cultura e 25 anos de 693 

Secretaria. Desde a minha primeira relação com essa instituição, em 2023, entre idas 694 

e vindas, são 25 anos, e a sua gestão tem sido muita pautada acima de tudo, na 695 

questão do respeito, da escuta e na vontade de aprender, cada vez que encontra com 696 

os membros do conselho, aprende alguma coisa. Aquela escuta na UEA permitiu que 697 

aprendesse muito, as provocações o fazem sair daqui inquietos e buscar soluções ou 698 

buscar respostas, o seu pensamento é muito esse, claro, como qualquer humano, 699 
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está sujeito a erro, e inclusive um sentimento de comprometimento com o fazer 700 

cultural. Agradeceu a gentileza, e espera poder continuar cumprido, aliás, contribuindo 701 

com o governador Wilson Lima na gestão das políticas públicas de cultura do 702 

amazonas. Sem mais manifestações, deu a ordem do dia por encerrado e passou 703 

para ASSUNTOS GERAIS, de interesse do conselho, mas sem caráter deliberativo. 704 

Informou como foi o fórum, porque foi o primeiro encontro dos secretários de estado 705 

com o novo Ministério da cultura. Colocou aqui alguns pontos, para não e estender 706 

tanto, até pelo avançar da hora, apesar de sua agenda estar à disposição. deixará os 707 

conselheiros a vontade, caso queiram tirar alguma dúvida. Reuniram-se lá no 708 

concelho de educação, em Brasília. É na ocasião, trataram de assuntos do próprio 709 

fórum, como, a questão da formalização do fórum que não tem CNPJ, apesar de ser 710 

um fórum que é da década de 80. Elaboraram a carta de Brasília que foi entregue 711 

naquela reunião com a ministra. A ministra foi extremamente receptiva e atenciosa. 712 

Foi uma reunião que durou aproximadamente 3:00 horas. E na reunião, ela 713 

apresentou o organograma, como funciona a estrutura do Ministério e ela trouxe todos 714 

os seus diretores e gerentes para que cada um falasse de que modo aquele setor está 715 

sendo estruturado. Eles deram, então, poderá escanear e mandar para todos. Então, 716 

o Pio, falou da parte de literatura, de de livros, como é que estão esses planos. O 717 

Pedro Vasconcellos falou dos comitês que precisa falar sobre isso com o conselho, 718 

dos comitês que serão montados nos estados. E trouxe uma notícia de primeira mão, 719 

que está programado para o primeiro escritório a ser montado será no Amazonas. E 720 

aí foram falando da parte que vai cuidar de inclusão, de audiovisual, da Secretaria que 721 

está cuidando agora da parte da lei de incentivo, lei Rouanet. Em outro momento, um 722 

jovem advogado os atualizou de como está a questão da lei Paulo Gustavo, da 723 

regulamentação da lei, explicou, tirou muitas dúvidas, até brincou lá no fórum que a 724 

única pauta que saiu da sua carta foi a recriação do Ministério da cultura, que toda a 725 

carta que faziam todo, inclusive aqui no Amazonas, um dos tópicos era a recriação do 726 

Ministério da cultura. Falaram sobre a pactuação, dos entes federativos, das leis Paulo 727 

Gustavo e Aldir Blanc, sistema nacional de cultura, Comitê de cultura, as Conferências 728 

nacionais, e aí, baseado nisso, deu uma notícia. Já foi sinalizado lá que o conselho 729 

de políticas públicas deve estar sendo convocado nos próximos dias, sinalizaram para 730 

a próxima semana, inclusive, uma das pautas desse encontro é desrespeito as datas 731 

da conferência nacional que aquele calendário prévio que mandou para os 732 

conselheiros que sofrerá alterações, e isso vai ser discutido nesse encontro que 733 

acontecerá no próximo dia 14. E a partir disso, tem 2 pontos: um é o nosso calendário 734 

para a realização das conferências municipais, da conferência estadual e se 735 

prepararem para a Conferência Nacional, que está marcado previamente para 8 de 736 

Dezembro, mas deve ir para o próximo ano, aí vai ser discutido lá com o conselho de 737 

políticas públicas nacional. E, depois, passada as conferências, os eixos estruturantes 738 
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do Plano Estadual de Cultura, precisa disso para poder conseguir, fazer essa entrega. 739 

Então, em linhas gerais, foi tratado isso sobre esse escritório do Ministério que vai ser 740 

montado aqui, esse comitê. Falaram muito sobre sombreamento, de o governo federal 741 

não chegar sombreando a função que já é dos conselhos estaduais, dos conselhos 742 

municipais, da gestão estadual e da gestão municipal. Mas percebeu que o governo 743 

federal, quer também ter um certo protagonismo lá na ponta, ele não quer trabalhar, o 744 

que seria essa política macro aqui, a política nacional, ele quer realmente, fazer essa 745 

escuta mais próxima, então, depois que isso chegar até aqui e entenderem quais 746 

serão as suas atribuições, haverá então até o direcionamento de um pouco do que foi 747 

debatido com uma outra temática, que tipo, chegou a pauta e fala: “isso aqui diz 748 

respeito a mim, isso aqui diz respeito ao conselho, isso aqui diz respeito à Manaus 749 

Cult e isso diz respeito ao escritório do Ministério da cultura. Então, terão que ser muito 750 

maduros em relação a isso. até para que essa relação institucional não permita que a 751 

demanda da sociedade fique perdida nessa estrutura, maturidade enquanto gestores. 752 

Foi uma preocupação de todos os gestores lá. Então, em modo geral é isso, 753 

receptividade foi excelente. Tem mais um pedido de pauta com a ministra, está 754 

aguardando eles marcarem e deve ter uma outra com ela junto com o governador 755 

também, numa outra pauta específica que acontece lá no final de Março. Deve ocorrer 756 

a eleição do fórum nacional nos próprios próximos meses, foi definido que o próximo 757 

encontro acontecerá em Curitiba, no início de Abril para que possam ter a 758 

oportunidade de interagir com o festival de teatro de Curitiba, assim como na época, 759 

eles vieram aqui no período do festival de ópera. Lá em Porto Alegre, foi na época do 760 

festival do livro, da feira de livro grande. E, a reunião seguinte, que vai decorrer aí, 761 

depois de 2 meses deve voltar para o norte de novo, mas dessa vez aqui no Pará na 762 

cidade de Santarém. Caso alguém tenha alguma dúvida, tiver alguma curiosidade, 763 

esclarecerá. O Secretário geral parabenizou o presidente por essa reunião tão 764 

esperada aqui pelo pessoal do Amazonas.  expos suas dúvidas sobre a 765 

regulamentação. O Márcio Tavares quando estava fora do governo, sempre estava 766 

falando da regulamentação e agora que está no governo, acha que está um pouco 767 

ainda lento, já que tem uma previsão que a lei seja cumprida até o final de 2023. Pediu 768 

para que o presidente tratasse sobre essa questão, como é que está, se vai sair logo, 769 

para que o recurso tenha logo. E o outro ponto que foi questionado muito aqui. Tem 770 

falado, inclusive com Alfredo, do PT, que os nomes do dos gestores aqui do Amazonas 771 

não foram contemplados no MINC, e o pessoal do nordeste está. Tudo bem que eles 772 

elegeram o presidente Lula, mas é importante lembrar que o Amazonas também o 773 

elegeu, exceto Manaus Juruá e mais 4 municípios, 90% do Amazonas votou no Lula 774 

e esperava que os gestores daqui do Amazonas pudessem também ser 775 

contemplados. Perguntou se o presidente abordou esse assunto ou pelo menos 776 

pretende na próxima. O PRESIDENTE respondeu que os questionamentos de alguns 777 
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estados, o Norte se posicionou muito, inclusive, trouxe a pessoa da Úrsula Vidal, que 778 

é a secretária do Pará, ela, até por ser política, se posiciona muito bem, fala muito 779 

sobre equidade, sobre os povos tradicionais, ela bateu muito nisso e ela participou, 780 

inclusive, daquele grupo de transição e também não foi chamada ou ninguém ali 781 

daquela região foi chamado. Questionaram sim, sobre o peso do Nordeste. É 782 

perceptível, na fala deles, no sotaque, quem predominou realmente foi o pessoal do 783 

Nordeste. Veio um do Sudeste, que era membro do fórum de Municípios, o Pedro 784 

Vasconcelos que é um excelente técnico. Sobre a questão da lei, eles estão dando 785 

celeridade, eles colocaram o tópico e foi assegurado, foi questionado pelo colega do 786 

Mato Grosso a respeito, porque num determinado momento a gestão federal anterior 787 

chegou a fazer um contingenciamento, a retirada de parte do recurso, a medida 788 

provisória caiu, mas terão o valor na sua é integralidade. Isso está confirmado, ele 789 

colocou os tópicos, estão correndo isso da forma como anda, ele não deu uma data 790 

exata, mas talvez, no encontro do dia 14, talvez o conselheiro Elson já traga 791 

informação mais precisa. A conselheira Michele Andrews relatou que às vezes não 792 

compreende porque são escutados politicamente, só é escutado politicamente quando 793 

tem deputados federais e o Amazonas não tem deputados federais, e principalmente, 794 

não tem deputados federais da base do Lula, então não vai ter espaço para 795 

Amazonas. Ainda estão vivendo um plano do governo Bolsonaro, então, tudo vai ser 796 

planejado pelo Bolsonaro. O Lula vai só viver de PEC, emendas, esse ano ainda vai 797 

ser de muita luta, muita disputa política. Mas é um ano também tem que virar uma 798 

chave e estar mais presente nesses espaços. Comitê de culturas, eles falaram que 799 

vai tendo em cada estado, eles falaram mais ou menos assim, há o critério de 800 

selecionar por onde que eles vão. Como eles vão selecionar, se eles vão dar 801 

oportunidade para receber as cartas de de indicação de conselhos coletivos, 802 

associações. Gostaria dentro desse processo também que começasse uma 803 

articulação nacional com a comissão de cultura, articular alguma pauta no sentido 804 

Amazonas Amazônia, porque, o Carnaval do Sul, sudeste, vão lá especificamente 805 

para falar só do Carnaval deles. Então como é que se planeja para falar do Amazonas, 806 

especificamente, das peculiaridades, do que necessita para dar um up, não é fácil sair. 807 

tem um print de uma passagem agora de especulação para ir para Parintins ficou 808 

RS.6.000.00. Isso prejudica o turismo, prejudica o desenvolvimento cultural. Então 809 

isso é política. Quando começarão a acionar também a Comissão Estadual de Cultura 810 

da ALEAM e, dentro dessas conferências nacionais, como também começar a inserir 811 

algumas provocações, tem que fazer isso, tem que criar uma tese, não sabe qual será 812 

o ponto de partida. Quando viu uma pessoa querendo viajar para Parintins e ela viu 813 

uma passagem de RS 6.000,00, amazonense, não está indo ver Parintins, qual é o 814 

tipo de programa para curtir a cultura local? Então, isso precisa de cooperação. Quer 815 

saber da lei estadual, como é que está? O PRESIDENTE respondeu que foi 816 
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questionado sim, veio até essa pergunta sobre como serão captados, recrutados 817 

esses profissionais, foi perguntado justamente isso, qual seria um modo de 818 

contratação, tipo de remuneração. A sua pergunta foi, onde se instalariam, se 819 

utilizariam alguma entidade federal como lá na frente, quando conversou com a 820 

Funarte, que também está sinalizando para montar um escritório em Manaus, se eles 821 

se utilizariam das estruturas do campus universitário, ou se fariam aí um termo de 822 

cooperação com SEC para utilizar um espaço da secretaria, já imaginou ali, tipo, 823 

nessa área mais central. E eles, na verdade estão montando isso, é o Pedro 824 

Vasconcelos, eles estão montando essa estrutura também, inclusive tentando 825 

entender como é que vai ser a demanda de cada estado para, quando conversaram, 826 

ele falou: “olha, Apolo, no teu caso, a gente vai precisar fazer deslocamentos”. Então, 827 

eventualmente, irão fazer essa parceria do governo com a prefeitura ou até com o 828 

município. Mas eles ainda estão formatando essa questão. Sobre o recebimento 829 

realmente das demandas das cartas, nessa Seara não chegou a entrar, mas sem 830 

dúvida, ao ser instituído esse escritório, ou seja, consegue trazê-los inclusive para 831 

essa mesa e conversar a respeito, mas eles não esclareceram quais serão os critérios 832 

e quais serão as formas de contratação. Sobre a questão do seu posicionamento, 833 

realmente não houve. Sobre a questão do tópico específico. Informou a conselheira 834 

Michele Andrews que, pela primeira vez, o Norte estava 100% em uma reunião do 835 

fórum. Aliás, foi a maior reunião do fórum que já ocorreu. Estiveram 24 estados, 836 

Distrito Federal, faltou Paraíba e Santa Catarina. Santa Catarina está meio que fora 837 

dos processos. Foi o único estado que não respondeu, fizeram um levantamento, vai 838 

mandar para todos depois, trará para a próxima reunião. O presidente do fórum, pegou 839 

informações de todos os secretários, fez uma compilação de dados. Perguntinha 840 

básica e cruzou isso, valor per capita da cultura por estado, por região.  Ficou até 841 

surpreendido com a região Norte que tem um percentual alto, até 17 vírgula alguma 842 

coisa, perdeu só para um estado. É, e aí foram em bloco lá. Foi uma reunião com 25 843 

representantes no total e o Norte estava 100% representado.  E nessas reuniões são 844 

tratadas de pautas do bloco, as pautas específicas seriam nesse pedido que está 845 

fazendo a ela da agenda que aí iria só o Amazonas para falar da realidade do nosso 846 

estado, falar de património, enfim falar do que precisa ser falado. A conselheira 847 

Michele Andrews sugeriu cruzar as agendas de articulação política, vai como 848 

Secretaria, já vai falar com o Ministério da cultura, leva a demanda também do que se 849 

tem, que isso já se cruza com a questão da comissão nacional de cultura, da comissão 850 

estadual, das conferências nacionais, porque tem que começar a fazer o que é 851 

paralelo, as coisas se entrelaçam, não tem como falar de cultura, só de linguagem, a 852 

cultura é território e as suas peculiaridades. O PRESIDENTE ressaltou que tem batido 853 

muito nesse primeiro momento, na questão da equidade, na questão de recurso 854 

mesmo, desse entendimento do que vem de recursos para o Norte para pedir, levou 855 
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um dado lá que a própria lei de captação, a lei Rouanet não mais que 1%, vem para 856 

o Norte do país. No último agora, ainda deu 1,5%, mas não passou disso. Foi 857 

mostrado lá que 56, 58% dos recursos ainda estão concentrados os recursos voltados 858 

à cultura, estão concentrados ali na região sudeste, tem batido muito nessa questão. 859 

A conselheira Michele Andrews contribuiu dizendo que tem que voltar com o valor 860 

amazônico. 2.2 mais encorpado mesmo, mais atualizadas. O PRESIDENTE informou 861 

que foi falado sobre cultura viva, de pontos de cultura. A conselheira Michele 862 

Andrews ressaltou que tem que fazer uma tese em relação a isso. As pessoas daqui 863 

da região que tem que pensar, tem que criar, porque é muito caro sair daqui. Fazer 864 

tipo calhas de rio é muito caro, diesel, diesel, gasolina, tudo. E de barco, que é comum 865 

para entender a realidade mesmo, precisa pelo menos de 90 dias para ir parando, 866 

conversando para diagnosticar, falar, entender a realidade. Quer falar de economia 867 

criativa é muito caro. Então, tem que criar uma tese. A colega do Rio de Janeiro 868 

colocou que ela acabou ficando com o passivo lá na questão dos pontos de cultura, 869 

porque o governo federal fazia 11 credenciamentos direto com a Entidade, com o 870 

CNPJ, mas a execução foi via estado. Pelo menos foi o que ela colocou. Não 871 

acompanhou esse processo, não viveu isso. Lá ela era um volume expressivo no Rio 872 

de Janeiro e tipo assim, lá eles encontraram um valor na conta. “Sabe aquela coisa 873 

eu não pedi”, o dinheiro chegou ali é uma coisa mais ou menos assim, mas porque a 874 

entidade tratava direto com o governo federal, mas o governo federal fez isso via O 875 

executivo estadual. E aí foi falado lá que se for para fazer desse modo tem que fazer 876 

como foi a lei Aldir Blanc. Então, o governo federal passou para cá e efetivamente 877 

operacionalizou, eles resolvem direto, porque se não acaba sendo ordenador de 878 

despesa, de uma despesa que nem tomou conhecimento. A Sefaz está reportando 879 

para a secretaria, essa Batalha que está ocorrendo a nível nacional em relação ao 880 

ICMS. Teve queda de arrecadação, o governo atual está administrando essa situação 881 

porque o presidente anterior fez essa redução do ICMS naquele momento da eleição, 882 

no fluxo e, os estados estão pressionando o governo federal para tentar rever isso, 883 

porque realmente a arrecadação dos estados caiu significativamente e aí eles estão 884 

nessa luta. Então, só está faltando essa definição para poder os tributaristas 885 

identificarem de que fonte seria porque está falando de um recurso que vai sair de um 886 

ICMS que já está reduzido e em um estado que já tem as isenções fiscais. Então tá 887 

na mesa deles, está na pauta deles. Vai precisar de mais um tempo para entender 888 

como é que vai ficar isso, mas se tornará uma realidade com certeza.  A conselheira 889 

Michele Andrews falou que tem a questão tributária, mas mesmo com a questão 890 

tributária e sabendo que o retorno na cultura duplica. Isso já é cientificamente provado, 891 

qualquer retorno que se faz na cultura, a sociedade fica melhor economicamente 892 

falando. Isso já tem um estudo de impacto. Queria mesmo era prazos se vai ter isso 893 

em 90 dias, um ano. O PRESIDENTE respondeu que não consegue precisar isso, 894 
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está trabalhando para tê-la efetivada este ano para poder começar a ser executada a 895 

partir de 2024. A informação que tem é que ela sempre ocorre de 1 ano para o outro, 896 

ainda tem a reforma tributária, é outro caso, mas o estado e a Secretaria de fazenda 897 

já têm essa percepção de coeficiente de retorno dos recursos aplicados na cultura. O 898 

problema, pelo que entendeu, porque é na sua área é que a própria legislação exige 899 

que se mostre a compensação. Todas as leis estaduais que existem têm a 900 

compensação que nem é essa compensação externa é a compensação interna. Na 901 

hora em que abre mão de uma receita, não pode simplesmente alegar que essa 902 

receita vai retornar de forma orgânica, precisa mostrar dentro do planejamento 903 

orçamentário do estado, como é que está compensando essa isenção. Isso foi em 904 

todas as leis estaduais, não é específico do Amazonas. A questão é o momento que 905 

a gente resolveu implementar a sua não é que pegou nesse primeiro momento da 906 

pandemia e agora enfrentando essa mudança de governo federal e as novas políticas 907 

econômicas. Não é falta de vontade do estado, não tem como pular as etapas. O 908 

conselheiro Bosco Borges disse que quando fala sobre a questão da criação dos 909 

comitês, é justamente isso que está falando quando diz que precisa ter alguém nos 910 

polos dos municípios, assim como o governo vai ter alguém, um olho direto aqui dentro 911 

dos estados do Amazonas, teríamos alguém que falasse direto sobre cultura do 912 

governo nos municípios, isso facilitaria. chamaria essas pessoas aqui, daria um curso 913 

sobre lei Paulo Gustavo e eles voltavam, pegavam os polos deles, explicava como 914 

seriam essas capitações. Então, acredita que vai ser e I ssa função dos comitês para 915 

informar para os estados, o que o governo federal tem, sempre já adiantado para que 916 

as notícias cheguem loco e em tempo real. O PRESIDENTE disse que a metodologia 917 

que tem utilizado, é o fórum dos secretários municipais. Nessa oportunidade, quando 918 

reúne, ainda não fizeram a primeira reunião do ano, deve ocorrer nas próximas 919 

semanas. A secretaria oferece a eles, oficinas, informações esse tipo de coisa, 920 

esclarece tudo que é necessário para que eles executem seus trabalhos. Mas nesse 921 

momento o mecanismo é esse. Para fazer isso, precisaria de ampliação do quadro 922 

funcional e o entendimento de como manter essas pessoas lá ou elencar alguém que 923 

seja do próprio município para ser esse representante. Ao ser do município, a gente 924 

precisa entender que estrutura ele precisa ter para ter eficiência e qual será a real 925 

atribuição dele, porque ele vai receber demandas para o estado. Então, tudo isso, 926 

precisaria amadurecer e debater, mas é válida a proposta. O conselheiro André 927 

Durand pegou a fala da conselheira Michelle, quando ela provocou o presidente na 928 

questão do custo, do valor da passagem, faltou uma explicativa e aí, nota que o 929 

governo vem dialogando muito com a operadora azul. Falou para todos os 930 

conselheiros, para que pudessem ter a presença dessas operadoras dentro de uma 931 

das reuniões. Tanto a gol quanto a azul, para saber qual é a contrapartida para o 932 

estado que está bem aqui e pagar 6.000,00 para ir e não leva nem 40 minutos para 933 
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estar lá e fazer valer as discussões a nível Brasil do custo amazônico inserido nessas 934 

questões, como a própria conselheira Michele falou, de barco, aérea é outro valor, 935 

então é melhor pegar uma catraia aqui são Raimundo e ir nadando até chegar. O 936 

PRESIDENTE esclareceu que essa situação está sendo encabeçada pela 937 

AMAZONASTUR. Fez a escuta de algumas conversas a respeito e realmente, os 938 

valores estão sendo considerados não só da passagem aérea, mas do próprio custo 939 

na cidade, já elevou. O Vandex também acompanha isso de perto. Citou como 940 

exemplo a casa que a Secretaria ficou durante anos, durante muito tempo,15 anos, 941 

talvez. Esse ano, a proprietárias, simplesmente triplicou, assim não está fazendo 942 

questão de alugar para SEC. Então, está acontecendo esse fenômeno, um alerta que 943 

está dando para a gestão municipal, porque é quem está lá, quem convive, quem 944 

dialoga com o comércio, que essa foi uma das causas da época do declínio do roteiro 945 

Parintins, porque ficou inviável ir para o município, já tem um preço dos ingressos que 946 

não é barato e ainda você ter essa condição. antecipou que a AMAZONASTUR está 947 

à frente desse debate há uma agenda do governo estadual com a ANAC e com o 948 

Ministério do turismo em relação a isso, para tentar rever. Um a um dos argumentos, 949 

só a título de informação, das empresas aéreas é que eles sempre fazem um trecho 950 

cheio e outro vazio. Então eles estão considerando como se estivesse pagando 2 951 

passagens. Mas mesmo 2 passagens na época da eleição, todas as suas passagens 952 

foram pagas por conta própria. Ocasionalmente, pagava a passagem de 300 e poucos 953 

reais e em algumas vezes pagou passagem de 1400 reais, o mais caro que pagou foi 954 

Parintins/Manaus que foi 1400 reais. Então, mesmo dobrando aí, estão falando de 955 

3000 reais, estão falando de 6000 mil reais. Só para entender como é que está, só 956 

para atualizá-los em relação a isso. A conselheira Jordania Galdino pontuou 3 957 

situações: a primeira, é aquele evento que estiveram presentes com o pessoal da 958 

UEA, que foi muito produtivo. Foram levantadas questões ali, que teve várias 959 

palestras. Conseguiu participar dos 2 dias, mas teve que sair mais cedo, por uma 960 

questão de trabalho, teve que realizar uma demanda.  conversou com o João 961 

Fernandes sobre a questão da carta com o reitor, eles estão pedindo essa carta com 962 

urgência, é preciso oficializá-la.  O reitor já ligou para ele, já estão montando 963 

internamente uma equipe de grupo de trabalho sobre aquelas demandas da reunião, 964 

mas eles precisam da formalização dessa carta do CONEC, que o reitor pediu naquele 965 

dia, então, isso quer dizer que as coisas estão andando e concordou plenamente, 966 

quando a conselheira Michelle falou que é preciso trabalhar com prazos, porque os 967 

dias passam muito rápido, precisa fazer o plano estadual, precisa fazer a coisa 968 

funcionar, precisa colocar na prática o que foi comentado que é pertinente e 969 

documentar, como tem que documentar aquela reunião com o reitor. A segunda 970 

situação é sobre o COPHAM, é suplente do conselheiro Welisson e aconteceu uma 971 

situação em janeiro, sobre uma artista que fez a pintura de um monumento, e como 972 
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representantes foram cobrados, e acha que tem que se posicionar por aquela situação 973 

toda. Como obedece a hierarquias, e como suplente, foi para cima dele para saber o 974 

que estava acontecendo para poder passar para os demais. Ele pode até falar também 975 

sobre isso depois. Não houve um posicionamento da própria Secretaria e isso virou 976 

um movimento, tanto na parte da internet com dos artistas no geral, do teatro, da 977 

dança, da música, artista plástica, é uma agressão. Informou que o João Fernandes 978 

também está fazendo um junto com a UEA, o mapeamento dos pontos turísticos, 979 

daqueles prédios. Estão com uma problemática muito grande, ele disse: “olha 980 

Jordânia tem que ver como é que vai ficar esses prédios, o centro está ficando 981 

abandonado”. Sua grande preocupação é a questão da segurança, não tem mais 982 

como é andar no centro. Ficou pensando, quando foi assistir um espetáculo no Teatro 983 

Amazonas, naquele espaço que esteve presente agora, não via segurança, então, já 984 

fica com medo de se sentar em um bar no largo. Pediu para que o presidente passe 985 

a informação sobre segurança, para o governador para poder trabalhar isso aí. Tem a 986 

preocupação com os pontos turísticos, dos prédios e o João Fernandes com os alunos 987 

da UEA estão fazendo um trabalho muito bom de mapeamento e eles querem entregar 988 

em breve. Então, é a sociedade civil que está se manifestando, são alunos, eles estão 989 

realmente querendo saber por que o poder público não está agindo. Eles procuram os 990 

representantes das cadeiras, no caso do COPHAM, e fica às vezes sem ter uma 991 

resposta. E a terceira situação é o andamento do JETON, porque tem um custo 992 

amazônico muito grande e, não tem como ficar mais com esses 450 reais, quer uma 993 

devolutiva para ver como é que está o andamento, mas que não fosse só uma 994 

devolutiva, mas que pudessem já entrar em ação, como já tiveram uma reunião com 995 

o governador em novembro, que o secretário Cândido esteve presente, o conselheiro 996 

Elson Rocha pode também confirmar isso, está colocado isso na minuta de janeiro. E 997 

como o Kaká não podia dar essa devolutiva para os conselheiros, tinham que esperar 998 

esse momento agora, dessa reunião para falar com o presidente para poder realmente 999 

trabalhar com prazos, agir da melhor forma possível.  Sobre o monumento, o 1000 

PRESIDENTE respondeu que a secretaria só não se posicionou nas redes sociais, 1001 

mas de imediato entrou em ação, até através do próprio conselho, dialogou com o 1002 

IPHAM, QUE se fez presente, o próprio presidente do IPHAN foi lá no local. Mandou 1003 

a equipe técnica, a Gildete com o pessoal do restauro para ir lá. A secretaria fez um 1004 

parecer, um Laudo inclusive, com um indicativo da contratação de uma empresa ou 1005 

de profissionais que não tenha aqui no estado para fazer a correção do ocorrido lá, a 1006 

artista em questão, entrou em contato, não a recebeu pessoalmente, não tive 1007 

oportunidade, mas fez a escuta, ela colocou lá a forma como conduziu e de que modo 1008 

ela conduziu a aquela obra, não coube julgar se estava certo ou errado, mas percebeu 1009 

que ela não fez por maldade, nem esperar que gerasse essa repercussão toda. Mas 1010 

inclusive se prontificou, ela não deu as costas, continua à disposição para caso fosse 1011 
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necessário. Está acompanhando a obra, inclusive, já não está mais com as mesmas 1012 

características, já está sendo retornando ao que estava. Está acompanhando, 1013 

inclusive junto ao Ministério público, com o laudo. Só não compartilhou o laudo só com 1014 

uma instituição, porque percebeu que o objetivo era gerar aí um sensacionalismo 1015 

desnecessário, mas na ceara técnica, está acompanhando. Sobre a UEA o 1016 

conselheiro Fabiano vai falar, sobre os patrimônios, a Secretaria participa de um 1017 

comitê do município que eles estão com um projeto muito grande que está dentro da 1018 

poligonal do centro histórico. Isso já é antigo, é até da gestão anterior, acha que é da 1019 

época do Bernardo, que fala até da recuperação daquela fachada, naquela rua de 1020 

cima que tem ali umas fachadas, está dentro dessa e está acompanhando. É muito 1021 

bacana a iniciativa do João, a secretaria está à disposição para avançar no que for 1022 

necessário. Sobre o JETON, acompanhou o movimento dos conselheiros lá na casa 1023 

civil, foi uma outra questão também, que tiveram a iniciativa de ir lá olharam. Até ficou 1024 

aguardando e falou: “bem, já não depende mais de mim, já estão tratando direto, eu 1025 

vou ficar na minha aqui”. De qualquer forma, o fluxo andou. Estava na etapa de 1026 

conseguir o orçamento. Conseguiu. O orçamento da sua folha de pagamento, fez 1027 

alguns remanejamentos e abriu mão de algumas coisas e conseguiu o recurso e aí foi 1028 

solicitado uma coisa, tipo uma explanação de motivos. a secretaria fez um 1029 

levantamento dos conselhos estaduais, foi uma coisa que tinha até pedido, deu uma 1030 

compactada na informação, porque realmente o seu pleito, no valor que está pedindo, 1031 

não identificou em nenhum local do país, Minas Gerais não paga, Rio de Janeiro não 1032 

paga, Espírito Santo não paga. Tem estado que paga 200 reais, outros estados pagam 1033 

600 reais, vai muito nessa base. O maior valor que encontrou foi Roraima, que paga 1034 

1800 para 3 reuniões, um outro alinhamento. Dentro do recurso que tem aqui, estava 1035 

trabalhando com valor de 1200 reais, que era um valor que conseguiria justificar dentro 1036 

do cenário nacional, inclusive, nessa média do que está se pagando ia, ia ser 1037 

trabalhado a questão do que estaria incluso, que era uma ordinária, tantas 1038 

extraordinárias, era algo que você olha, assim e consegue. E, a casa civil, vai para 1039 

essa parte só do estudo de por conta da responsabilidade fiscal, essas coisas, o 1040 

orçamento já conseguiu, então, a coisa vai fluir sobre o prazo. verificará com Flávio, 1041 

esses dias. Confessou que estava fazendo a sua parte, como os conselheiros já 1042 

estavam tratando direto ia deixá-los seguir, não ia atrapalhar, mas continuará fazendo 1043 

a sua parte técnica aqui. A conselheira Jordania Galdino pediu para concluir sua 1044 

fala sobre o João Fernandes, sobre o mapeamento que eles estão fazendo e irão 1045 

entregar para SEC. Só que, a intenção desse mapeamento é que eles querem 1046 

conversar com o poder público para entrar com numa discussão para resolver a 1047 

situação dos prédios que estão abandonados. Está querendo junto com a comissão 1048 

que estão fazendo o estudo e que possam conversar com o poder público, sobre uma 1049 

solução para queles prédios, ou vai entregar para os artistas para poder promover 1050 
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fomento. Como é que vai ser? Porque realmente está preocupante mesmo. Então, 1051 

que o presidente fique ciente, que esse laudo que eles estão fazendo, esse 1052 

mapeamento vai chegar até a secretaria e eles já estão colocando até algumas 1053 

situações para trocar essas ideias e fazer essas discussões. Ele colocou uma página 1054 

na internet, em seu Instagram, em que faz uma comparação com o prefeito de São 1055 

Paulo que deu, não sei quanto para poder restaurar os prédios e entregar para a 1056 

categoria, para ocuparem os espaços. Ele colocou isso e o pessoal achou que tivesse 1057 

sido o Davi Almeida e repercutiu muito. Então, é preciso, junto com o poder público, 1058 

tanto o estado quanto a prefeitura, achar uma solução. O PRESIDENTE respondeu 1059 

que a secretaria está aberta para isso, até porque, é uma pauta prioritária. Aqui na 1060 

Secretaria, em muitos estados, isso é feito inclusive com a parceria da iniciativa 1061 

privada, citei lá na reunião, mas, deixará para um momento propício, aí avança nessa 1062 

pauta aí mais ótimo que isso esteja acontecendo. O conselheiro Fabiano Cardoso 1063 

informou que estava esperando os assuntos gerais para solicitar à mesa diretora, o 1064 

secretário geral que fizesse os encaminhamentos, via SIGED. A nossa equipe também 1065 

já informou no início que a ata da com a UEA será passada para todos, ela está sendo 1066 

finalizada. E o pedido, deve ser feito, não da forma que encaminharam para a reunião, 1067 

mas deve ser gerado um processo unitário, único para cada demanda. Então a criação 1068 

do curso x é uma demanda e precisa ter uma justificativa, todas as demandas que 1069 

chegaram do teatro, da dança, da música, precisa ser um processo único, porque vai 1070 

ser encaminhado para a coordenação que vai cuidar disso, inclusive, como a 1071 

conselheira falou logo depois da reunião, surtiu muito efeito. O diretor da ESAT já 1072 

começou a trabalhar, ligou para o Michel, para tirar umas dúvidas, o próprio João 1073 

Fernandes ligou. A pós-graduação que pode ser um meio de receber, de acolher essas 1074 

demandas. Então é necessário que o conselho, a partir de agora, faça esses pedidos 1075 

dos processos e que eles sejam formalizados em separado para que possa caminhar 1076 

nas instâncias necessárias, porque se forem todos juntos, vai demorar demais. O 1077 

PRESIDENTE propôs fazer um documento geral para não perder a memória e para 1078 

que essas demandas não se dispersem, tipo: “conforme abortado, a demanda é essa, 1079 

essa e essa” e a partir desse ponto, gerar os processos individuais, porque o magnífico 1080 

reitor, vai acompanhar esse plano geral, por tópico e cada um vai cuidar do seu 1081 

pedaço. O conselheiro Michel Melo informou que em relação a reunião com a UEA, 1082 

já tiveram uma reunião informal, já falou com o conselheiro Fábio, já falei com o 1083 

Jeferson. E de lá, já tiveram um avanço em relação às solicitações.  acredita que deve 1084 

formalizar, conforme foi acordado na reunião o pedido geral, documentar e todas as 1085 

cadeiras enviarem suas demandas para o CONEC formalizar o primeiro pedido. E, em 1086 

relação a cadeira audiovisual e artes visuais já teve um primeiro avanço em relação a 1087 

isso. E pediu ao secretário que formalizasse uma outra reunião com os coordenadores 1088 

e o coordenador, no caso, João Fernandes, que é o coordenador do curso. O Fábio 1089 
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ligou novamente pedindo celeridade nessa documentação para que possam reunir 1090 

com o João Fernandes e os demais colegas da UEA. O secretário geral respondeu 1091 

que já foi solicitado por essa Secretaria, exatamente o expediente das demandas. O 1092 

problema é que a Secretaria de apoio, a equipe de apoio estava muito sobrecarregada 1093 

por causa também da reunião do COPHAM e, acabou não conseguindo viabilizar, mas 1094 

com certeza, na próxima semana já dá encaminhamento de todas as demandas. 1095 

Realmente o Michel já tinha falado e já tinham solicitado, mas falta ainda esse 1096 

processo. O conselheiro Elson Rocha falou que, em relação ao JETON, é uma das 1097 

metas de todos os conselheiros nacionais trabalhar a valorização da cultura, porque 1098 

acabou o conselho, acabou o Ministério da cultura e criou uma Secretaria para tirar 1099 

direitos para tirar valorização. Só mudou o nome, continua caminhando da mesma 1100 

forma e tem que mudar a forma, o jeito de tratar a cultura. Então, isso é uma das 1101 

metas dos conselheiros. É a primeira abordagem que tiver o presidente Lula para que 1102 

não seja só uma fala da boca dele e sim uma valorização, porque se ter conselheiros, 1103 

onde tem que exercer a cultura. O secretário geral falou que já estão aguardando a 1104 

um ano, e os tranquilizou dizendo que “não, a partir deste ano irão receber, segundo 1105 

as palavras do presidente e, nesse fato da reunião, realmente questionaram, o vice-1106 

presidente disse que não tinham poder, mas ele poderia ter conversado com o 1107 

presidente para saber responder. O vice-presidente entrou em contato e os informou 1108 

que na terça feira o presidente daria retorno e os conselheiros aguardaram esse 1109 

retorno, e como não houve, eles tiveram a iniciativa de procurar a casa civil. O valor 1110 

de 120 reais não condiz com a proposta inicial que era 3.500 reais. Essa é uma tarefa 1111 

que o conselheiro Élson terá que emplacar no conselho nacional, porque todas as 1112 

vezes que os conselhos de cultura são instituídos a essa proposta de relevância 1113 

social, “como pode querer que um trabalhador trabalhe de graça”? Então é preciso, 1114 

inclusive, entrar com uma ação judicial para alegar essa inconstitucionalidade nesses 1115 

conselhos. O governador falou, realmente não vai impactar em nada esse valor de 1116 

3500 BRL. Então, não sabe quem está nesse meio do caminho dificultando esses 1117 

valores. É nesse sentido que quer ouvir o presidente. Importante colocar uma 1118 

informação. O PRESIDENTE respondeu que os conselhos não são novos, eles já vêm 1119 

de longa data. Os dados e informações que reportou, são de conselhos, inclusive 1120 

muito mais antigos que este, concelhos que já estão aí devidamente estabelecidos e 1121 

a orientação do governador está sendo seguida, o problema está sendo resolvido. 1122 

Conseguiram um acréscimo que chega a 300% e sai de 400 para 1200. o respeito tem 1123 

que ter mão dupla e o conselheiro Elson sabe quem é o governador, sabe a figura que 1124 

ele é, certamente é desnecessário colocar dessa forma. O documento que os 1125 

conselheiros deram entrada, inclusive, o reportou que precisou dar uma trabalhada na 1126 

condução dele, porque é alguns termos lá utilizados de forma espontânea, acaba 1127 

desviando um pouco o propósito e a legalidade do documento. Então, pediu, inclusive 1128 
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que ele fosse suprimido e desconsiderado para que, posteriormente, não gerasse um 1129 

problema para todos, inclusive para os conselheiros e para a Secretaria. Informou que 1130 

o processo está andando, inclusive, como a colega falou que realmente é um fato. 1131 

Essa ânsia de ter datas precisas, prazos precisos, mais do que vivem aqui na prática, 1132 

uma coisa é a agilidade, a outras, são as etapas necessárias para que aquilo se torne 1133 

concreto. Então, às vezes, falava assim: “vamos rodar esse projeto em uma semana”, 1134 

quando vê, já passou um mês, porque chega lá, falta do fulano, aí voltou, identifica e 1135 

volta para cá.  esse processo burocrático realmente, apesar de já ter vencido, para 1136 

terem uma ideia, passou um pouco mais de 2 anos, com a pandemia para estabelecer 1137 

os procedimentos que hoje a SEC aplica na ADC, na Agência Amazonense de 1138 

Desenvolvimento Cultural, para o pagamento de cachês, o volume de reclamações 1139 

caiu muito, mas não zerou. Porque mesmo assim, mesmo tendo uma esteira, tendo 1140 

um procedimento de vez em quando, engata alguma coisa. Então, essa informação 1141 

que está trazendo é a mais atualizada do que tem, a casa civil não desconsiderou a 1142 

visita dos conselheiros, na verdade, foi comunicado na hora que chegaram lá, de 1143 

imediato foi acionado. falou, “olha, eu não tenho conhecimento da visita dos colegas”, 1144 

verificou se Secretaria tinha conhecimento, se tinha alguém da SEC acompanhando, 1145 

porque por exemplo, quando tem essas demandas, é deslocado alguém para 1146 

acompanhar, já aconteceu, não com o conselho, mas com algum movimento cultural 1147 

que vai à sede do governo para tratar de alguma pauta. A casa civil disse que não 1148 

estava sabendo, mas que acolheria para saber a demanda, a documentação estava 1149 

seguindo o fluxo lá. A última etapa foi a questão orçamentária que resolveu dentro da 1150 

folha de pagamento. Explicou ao conselheiro elson que a equipe vive muito isso e, 1151 

talvez se algum de vocês tiver esse cargo de liderança, de repente viva isso. Quando 1152 

a pessoa está no cargo como secretário ou como presidente de uma instituição ou 1153 

como maestro de uma orquestra, muita das vezes enxerga a solução de um modo, 1154 

mas quando isso entra numa esteira de solução, existem caminhos que nem sempre 1155 

levam. Surpreende-se todos os dias aqui. Tem coisa que se fosse fora da Secretaria 1156 

já tinha resolvido isso. Citou como exemplo o incidente lá de Manacapuru, Inclusive, 1157 

teve óbito aconteceu em agosto e até agora não conseguiu a finalização do inquérito 1158 

para que pudesse responsabilizar quem tem que ser responsabilizado e que pudesse 1159 

finalizar o assunto. Está acolhendo essas pessoas, a SEC está dando todo o apoio 1160 

necessário, logístico, saúde, alimentação, coisas que os conselheiros nem sabem, 1161 

mas a SEC está dando esse acompanhamento. Tem 9 pessoas ainda, sendo 1162 

acompanhadas. Já teve acesso de forma não oficial do documento. Já sabe quem é 1163 

o responsável, mas não cabe à SEC dar publicidade a isso e responsabilizar a pessoa. 1164 

Está cobrando o Ministério público, foi em agosto, teve óbito. Então, por que que não 1165 

saiu ainda. É preciso realmente compreender que não é maldade. Então, realmente, 1166 

o governador deu o comando, em um momento, inclusive, que não podiam mexer em 1167 
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nada, era momento da eleição. Nessa virada agora, inclusive na data em que os 1168 

conselheiros foram, agora que a coisa está se acalmando na casa civil, porque esse 1169 

momento de mudança de governo é aquele momento em que aloca as pessoas, faz 1170 

as trocas, tira, inclusive,  não consegui mexer aqui ainda. Hoje, faria a mudança no 1171 

Teatro Amazonas, mas coincidiu coma reunião. reiterou que em relação à demanda, 1172 

vai continuar avançando, sobre a questão do município, já deu uma olhada nisso 1173 

também, mas se ateve aos conselhos estaduais, voltou a repetir que os conselhos 1174 

não são algo de agora. Se por um acaso nacionalmente se criar uma política nacional 1175 

de remuneração em que o estado, porque cada estado tem a sua legislação e cada 1176 

um segue o seu, do seu modo de entender ali, os sistemas são estaduais e o governo 1177 

federal não comanda o sistema estadual, assim como no comando municipal. Não 1178 

tem como ir lá e mandar no conselho municipal. Não pode. Mas caso o conselho de 1179 

políticas públicas consiga, de algum modo, emplacar esse pleito e isso seja feito de 1180 

modo nacional, é válido, não vê nenhum problema em relação a isso. Pontuou que 1181 

agora em janeiro, lá na frente vai ter um processo de eleição do conselho e tem é 2 1182 

pontos que precisam só sair daqui com esse pensamento e de repente colocar em 1183 

pauta no tempo propício ou já tratarem isso de repente, internamente. Primeiro ponto:- 1184 

É uma demanda da sociedade, que é a questão das cadeiras, de aumenta a cadeira, 1185 

muda a cadeira, faz cadeira, aquela coisa toda a SEC está disposta a fazer essa 1186 

escuta. Pela experiência e o que observou nos conselhos dos outros estados e 1187 

entendendo a realidade, compreende que não cabe a ampliação das cadeiras, cabe, 1188 

talvez, a revisão de algumas nomenclaturas, talvez tirar um termo ou outro mas 1189 

compreende que uma cadeiras alcança bem a sociedade, o que talvez esteja faltando 1190 

porque os conselheiros que estão lá na ponta. Nesse aspecto, está faltando fazer uma 1191 

integração a mais, como  o Rip Rop que fala com a dança, fala com teatro, fala com 1192 

as artes visuais, a própria capoeira que também pleiteia uma cadeira específica, a 1193 

própria música pleiteia uma, o Carnaval pleiteia um desmembramento, a música 1194 

pleiteia um desmembramento Setorial por denominação. Então, que possam 1195 

amadurecer esse debate para que não decorra de ao possibilitar mais cadeiras, que 1196 

critérios a SEC utilizará para atender esse e deixar de atender aquele e o conselho 1197 

acabar não ficar não ficando de um tamanho tal, que não consiga efetivamente ter a 1198 

as demandas da população na mão. porque de um camas de monitoria e a gente vai 1199 

ampliar isso, é uma provocação, porque é algo que já ocorreu lá atrás, que inclusive, 1200 

quando questionado, colocou que precisava instituir o conselho e esse assunto a ser 1201 

debitado dentro do próprio conselho, e o que está compartilhando aqui é a visão do 1202 

que tem enxergado nos outros concelhos. A conselheira Michelle agora vai poder 1203 

também ver isso no CONECTA e poderão amadurecer esse assunto. E o segundo 1204 

ponto:- informou que trará uma propositura, não agora, mas já deixa a provocação, 1205 

para deixar de ser conselho de cultura e seguir a mesma linha do conselho nacional, 1206 
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conselho de políticas culturais. Conselho estadual de políticas culturais, que está mais 1207 

dentro daquilo que debate tanto aqui, que são políticas públicas de cultura, políticas 1208 

voltadas à sociedade. Então isso é uma propositura que, caso haja qualquer ajuste na 1209 

estrutura do conselho, na ocasião, pode, no mesmo documento, pleitear, caso seja 1210 

aprovado pelo pleno, não é para votar agora. É só uma explanação. O conselheiro 1211 

André Durand disse que queria que a assessoria técnica do CONEC, nos autos de 1212 

tudo O que é relatado, se os conselheiros foram informados sobre o valor de 1200 1213 

reais. Assim que o presidente assumiu, que veio para cá debater, está registrada em 1214 

ata, a carteirinha ou crachá que foi enviado o memo circular para todas as secretarias, 1215 

dizendo que os conselhos da sociedade civil e do poder público já tinham sido 1216 

empossados nesse conselho, estariam adentrando, esses espaços e assim 1217 

sucessivamente. Perguntou se esses técnicos enviaram algum Memorando para 1218 

essas secretarias, negando a entrada dos conselheiros, negando qualquer ação 1219 

desses membros nas Secretaria, exemplo, na casa civil, que foram abordados no 1220 

corredor, os funcionários chamaram a polícia para estar lá, para poder conversarem 1221 

com o representante. Surpreende-se quando o presidente fala que o documento foi 1222 

travado. Então, quer dizer que não terão uma resposta daquela Secretaria, que não 1223 

compete à Secretaria, a qual foram buscar essa resposta. Esse manifesto só saiu para 1224 

que o presidente saiba que toda a sua assessoria técnica inclusive a jurídica, é por 1225 

isso que continua pedindo o assessoramento de um advogado para a sociedade civil, 1226 

foi em razão da reunião com o governador porque na fala do próprio conselheiro Elson, 1227 

a devolutiva não foi dada por quem estava ali representando na reunião online, 1228 

indagou várias vezes sobre essa questão, porque o presidente estava ausente, e 1229 

assim nada impede que  os conselheiros vão lá perguntar, porque a reunião com o 1230 

governador foi exposta na internet, foi dita que houve uma reunião com os membros 1231 

da sociedade civil, do conselho e assim sucessivamente. ficou muito triste porque o 1232 

documento parou, não deu sequência, então quer dizer que aquele titular da pasta, 1233 

não vai mais dá essa devolutiva. Foi muito bom quando o conselheiro Fabiano falou 1234 

que todos os processos têm que entrar via SIGED. Perguntou se o presidente tem 1235 

acesso a essas senhas se tem condições protocolar essas informações. Pediu que o 1236 

presidente falasse com o titular da pasta para que ele desse prosseguimento para que 1237 

os conselheiros acompanhem, porque o portal da transparência foi construído 1238 

justamente para isso. A conselheira Vanda Ortega relatou seu constrangimento ao 1239 

ser abordada na casa civil e nessa abordagem, da entrega do documento. foi atendida 1240 

no corredor da instituição. Na abordagem da secretária vieram 2 seguranças, na 1241 

verdade, policiais e realmente se sentiu constrangido naquele momento da 1242 

abordagem, como se oferecesse algum perigo e, naquele momento, só estava 1243 

buscando um diálogo, foi uma abordagem desnecessária. O PRESIDENTE concordou 1244 

com a conselheira, relatou que já passou por isso. Normalmente o pessoal é 1245 
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conduzido, quando não é agendado, quando não é programado. Eles têm um 1246 

procedimento lá, pelo menos viu isso em 2 ocasiões. As pessoas realmente são 1247 

conduzidas para um determinado espaço, e a partir da demanda, é chamado um titular 1248 

daquela pasta, um responsável daquela pasta para dar a devida devolutiva, 1249 

normalmente é dessa forma, ou é  recebido a demanda para uma análise de fluxo, no 1250 

caso dos conselheiro. acredita que seja a solicitação de uma reunião. Pediu desculpas 1251 

pelo ocorrido não mandou ninguém para lá porque eles vem falando, não apoia, a 1252 

gente vai, vai receber? É acatar que receberam o documento e tal. Não, tudo bem, 1253 

qualquer coisa, estou a disposição, vai pedir para o seu pessoal para ver como é que 1254 

poderá contribuir. O conselheiro André informou que adentraram pela porta da 1255 

frente, se identificando, foram para a recepção e pediram para que se retirassem de 1256 

lá. Ficaram os no corredor dialogando como pessoas civilizadas, mas, de acordo com 1257 

os servidores de lá, estavam causando um transtorno dentro do prédio, foi chamada 1258 

a segurança, uma policial feminina e um policial masculino. Então, perguntou se 1259 

estavam causando algum transtorno, incomodando, intimidando, porque a presença 1260 

deles estava os intimidando. Sentiram-se constrangidos porque foram chegando os 1261 

policiais falando: Olha, nós pedimos para que vocês se retirem, porque vocês estão 1262 

causando transtorno. O PRESIDENTE disse que ficou sabendo disso agora e vai 1263 

conversar com o pessoal lá. Não recorda de algum tipo de abordagem dessa forma. 1264 

André Durand:  O conselheiro André Durand disse que essa carteira de identificação, 1265 

não possa mais valer nada, devolver para essa Secretaria, para ficar como arquivo e 1266 

lembrou mais uma vez a abordagem daquele funcionário que não sofreu penalização 1267 

no Teatro Amazonas com conselheiro Elson. Quando saíram da antepenúltima 1268 

reunião, do prédio ele gritou, “como é o nome daquele rapaz” até estranhou ele está 1269 

agora no Palácio e mais uma vez ele causou algo para o conselheiro Elson e nada foi 1270 

feito, a exemplo, agora que tiveram a devolutiva sobre a substituição da gestora e no 1271 

diário oficial do município, ela como funcionária, não sabiam que ela também era 1272 

funcionária do município. Pois, são pernas de um grande aparato que é a música, a 1273 

dança, o teatro, até as outras linguagens que já foram arquivadas, que estão voltando 1274 

agora. O PRESIDENTE acredita que seja a casa militar, pela forma como estão 1275 

falando. Informou que conversou com a casa civil porque na hora que chega esse 1276 

pessoal da segurança, aí já é a casa militar, talvez, eles tenham chegado ali. Os 1277 

conselheiros estavam em um diálogo com a casa civil e foram abordados pela casa 1278 

militar. Só esclarecendo. Caso cheguem na casa civil para falar com o Flávio Antony, 1279 

que não foi alguém dele, não cabe a ele fazer esse movimento dentro da sede. A 1280 

conselheira Michele Andrews falou que esse tipo de abordagem, realmente não é 1281 

legal, mas a questão do ofício que foi protocolado o sistema deve cruzar, então chega 1282 

aqui para o presidente. O PRESIDENTE esclareceu que está fazendo a sua parte, 1283 

que é a parte mais técnica, está seguindo o fluxo conforme estava previsto. A 1284 
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conselheira Michele Andrews disse que gostaria de deixar bem entendido, que vai 1285 

ocorrer movimentações para que esse jeton aumente. Então, que isso também não 1286 

seja tratado de uma forma não legitima. Que isso é uma discussão nacional, de 1287 

fortalecimento, das coisas que vão acontecer. Mas também ficou com dúvidas sobre 1288 

o protocolo dos processos da UEA. Perguntou se serão encaminhados por aqui. O 1289 

conselheiro Elson Silva pediu ao presidente, que os tenha sempre como um 1290 

parceiro. Se oferece sempre para tentar ajudar o Carnaval, para tentar ajudar o 1291 

folclore. Teve agora a classificação das bandas, participou de uma reunião juntamente 1292 

com o conselheiro André Duran, lá no ECAD e saiu de lá assustado com matemática 1293 

que é utilizado lá. Se botar um DJ, é mais caro do que contratar uma pessoa com 1294 

violão para tocar tudo e cantar tudo e paga mais barato, está aprendendo isso. Estão, 1295 

todo show que tiver, vai botar o violão e o cantor, porque aí a taxa é menor. O DJ vai 1296 

pagar todos os compositores, o estúdio, os músicos que gravaram, a banda completa 1297 

para dar um show, é mais barato que o DJ, porque o DJ tem que pagar os membros 1298 

da banda, todos os cantores e os vocais, os backing vocal, o estúdio e a produtora. E 1299 

agora do Carnaval, todo mundo solicitava aquele asfalto. Entrou em contato com o 1300 

secretário Cândido, ele respondeu. Agora eles solicitam que tenha uma limpeza na 1301 

concentração, a problemática, que os grupos, as escolas vão montando o carro na 1302 

hora, aí eles cortam arame, ferro, aí entra no pé do folião. Mas que seja esclarecido 1303 

para a sociedade, já lavaram a arquibancada. Pediu para autorização para fazer uma 1304 

imagem lá, quer divulgar, fotografar. Está à disposição, a sociedade não vai atrás de 1305 

presidente de escola, eles entram lá, atrás dos conselheiros. Os conselheiros foram 1306 

cobrados sobre a reforma da imagem, que quiseram fazer espelhada. As postagens 1307 

nas redes sociais era: “cadê o conselho de cultura”? Não tinha um posicionamento de 1308 

nada. O conselheiro André Durand falou que dentro dessa portaria do estado que 1309 

foi para o apoio das 110 bandas, ela não abriu uma possibilidade de recurso. A 1310 

plataforma inserida, dizia o seguinte, a expectativa. O secretário geral colocou o 1311 

celular 5000 de 1 a 5000 médio porte, e aí, quando foram aprovados as de médio 1312 

porte passaram a ser pequeno porte, mas o cabeçalho pedia lá se não, não pula para 1313 

outra, para outra janela. Que metodologia essa comissão utilizou, como é que a banda 1314 

baixa da égua pode ser pequeno poste, ela já é uma banda conhecidíssima 1315 

tradicionalmente na sociedade. Houve um disparate que realmente as grandes vêm 1316 

aparecendo. Boulevard, Difusora, galo. É complicado para quem está na ponta, é uma 1317 

situação horrorosa. Relatou que a representante da ECAD falou que a Manaus, CUT 1318 

e a SEC deveriam passar os repertórios. Querem oferecer um DJ onde será cobrado 1319 

muito mais caro, mas como não dão essa informação, fizeram um cálculo, é tanto 1320 

cálculo. 3.000,00. Fizeram uma pressão, falaram que o trabalho do governo com o da 1321 

prefeitura. Como não consegue chegar lá na ponta? Os editais são para isso, para 1322 

que as ações do governo cheguem lá na ponta, mas que ela entendesse. Mas elas 1323 
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não sabiam que essas bandas têm uma função social e econômica como hoje, na fala 1324 

do prefeito David, conseguiram fechar em um acordo, banda pequeno porte 300 e 60 1325 

e pouco reais, e o município também. Ela só deu desconto para pequeno e médio 1326 

porte 300 e uma fraçãozinha. Assume-se mais de 10 reais. O PRESIDENTE informou 1327 

que a grande vai pagar mais e que não vai ter de DJ. Houve uma solicitação que 1328 

trocasse DJ por uma banda. O conselheiro André Durand pediu, encarecidamente, 1329 

que o presidente sente com os técnicos que avaliaram porque acredita ter havido 1330 

algum equívoco porque o importante era aquela informação lá. Se a portaria diz que 1331 

de 1 a 5000 é médio. Como é que ele classifica como pequeno porte, se a prefeitura 1332 

contemplou a médio porte? Sugerir também, que o presidente não cobrasse mais 1333 

aquele arcabouço de documentações porque não compete a alçada da SEC e sim 1334 

somente o ECAD que pagarão lá. Foi uma demanda que surgiu, continua 1335 

parabenizando a força do presidente que foi bem legal, em vez de dar o DJ, viu que 1336 

era melhor uma banda. Sugeriu que essa demanda pode até partir daqui ver a 1337 

possibilidade de poder apresentar uma norma antiga, alguma coisa parecida, o próprio 1338 

ECAD pode patrocinar 110 contempladas, na fala dela, é só encaminhar. Eles podem, 1339 

mas com uma contrapartida, a chancela em todas essas como a SEC faz, que vai lá 1340 

registrar, saber, por que é até legal, que impactos causam quando dão essa banda, 1341 

realiza banda, porque o produtor é a fábrica de eventos, coletaram todo o lixo 1342 

produzido até 2 horas da manhã para poder a SEMUSP ir lá coletar, mas desde que 1343 

ele esteja condicionado. Pediu para o presidente ver essa situação, que houve essa 1344 

confusão em médio e pequeno porte. O PRESIDENTE respondeu que vai verificar, e 1345 

o que aconteceu foi o seguinte, é achismo mesmo, por causa da de uma questão já 1346 

de experiência de outras, tem um recurso x em que foi definido que com esse recurso 1347 

X conseguiria fazer tantas grandes, tantas médias e tantas pequenas. A  SEC 1348 

conseguia atender 120, 130 e tem esse número na cabeça de 90 e poucos inscritos, 1349 

96, talvez algo em torno disso. Pegou esse recurso e fez assim para tirar o DJ, botar 1350 

banda e por exemplo, que 20 pessoas pediram médio, mas só pode pagar 10 para 1351 

não deixar de contemplar, eles foram reenquadrando e devem ter utilizado esse 1352 

critério do tamanho, essa coisa toda. Vai verificar. A maioria atendeu como grande 1353 

médio porte. Não se recorda quantos eles estavam conseguindo atender lá como 1354 

médio e grande porte. E da documentação, é porque amanhã às 9:30, vai assinar uma 1355 

portaria conjunta, ou seja, aquilo que está falando, realmente, só preciso do ECAD. 1356 

Mas como a gente está assinando uma portaria conjunta, a preocupação dos órgãos, 1357 

principalmente de segurança e saúde, é que todas as bandas estejam sob o olhar dos 1358 

órgãos públicos, por exemplo, a pessoa vai fazer a banda da baixa da égua e a polícia 1359 

não sabe, o bombeiro não sabe, acontece um incidente, entendeu? Então acaba que 1360 

eles solicitaram a SEC que pedissem essa documentação para que, de uma certa 1361 

forma SEC amarrasse a informação e todos os órgãos tivessem conhecimento de que 1362 
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aquele evento como se fosse um evento oficial, que vai ter ali, de alguma forma, o 1363 

apoio do estado. O conselheiro André Durand pediu para a plenária para que o 1364 

representante da cadeira de folclore, Carnaval, possa estar presente nesses 109 1365 

contemplados pela SEC para ajudar na questão dos relatórios futuros. A conselheira 1366 

Cristina Helena Maia pediu para voltar um assunto para ficar bem esclarecido, o que 1367 

a preocupa em algumas tratativas, viu que os colegas a informaram que estiveram 1368 

junto a casa civil, do recebimento que foi feito junto aos colegas, viu que a conselheira 1369 

Michelle Falou que recebeu um documento, toma conhecimento desse recebimento 1370 

do documento no momento da reunião, então, quer saber se existe a possibilidade de 1371 

tratativas que envolvam o conselho, que elas fossem esplanadas antes da reunião, 1372 

porque, por exemplo, a conselheira Michele traz uma pauta que pelo que viu, alguém 1373 

da Secretaria estava no aguardo e só toma conhecimento. E aí tem que votar naquele 1374 

momento e uma outra coisa que fica preocupada é o seguinte, já recebeu junto a 1375 

Sefaz, membros do conselho, querendo pautar audiências com o próprio secretário. 1376 

Onde o secretário da cultura não tinha conhecimento, então, as tratativas entre órgãos 1377 

públicos, têm uma flexibilidade maior, quando alinhada em conjunto, E não está 1378 

falando só no que diz respeito a hierarquia de poderes, mas para viabilizar, porque 1379 

todos têm interesse em um objetivo em comum. Então, quando as coisas estão 1380 

alinhadas, consegue uma forma mais fácil, uma aceitação maior, entre outras coisas. 1381 

Solicitou se existe a possibilidade dessas tratativas antes de saírem, independente 1382 

pelos membros da esfera cível, que passasse porque o presidente voltou, houve 1383 

vários questionamentos a respeito, a pessoa que estava representando, 1384 

particularmente, nunca viu nem percebeu essa certa tratativa diferenciada, mas não 1385 

vem ao caso. E como secretário Marcos Apolo retornou agora ao posto. Acha que 1386 

poderia ser viabilizada essa tratativa e passar principalmente, primeiro pelo secretário 1387 

e ele intermediar isso junto à casa civil, junto à sede do governo, porque, tem certeza 1388 

de que o governo está sempre aberto para todas as colocações e tem interesse em 1389 

ajudar. Aí evita uma receptiva no formato que foi feito, porque às vezes a casa militar, 1390 

ela não tem essa sensibilidade, ela recebe várias pessoas em várias situações. Então, 1391 

se trabalhar em conjunto funciona. O PRESIDENTE agradeceu a colocação 1392 

pertinente da conselheira Cristina Helena que acabou de certo modo, sintetizando 1393 

até um pouco do sentimento que foi exposto aqui. Espera contar aqui com a, com a 1394 

compreensão dos membros desse conselho para que possa, dessa forma conduzir a 1395 

tratativa. O conselheiro Max Baraúna aproveitou esse momento para dar as boas-1396 

vindas ao convidado Vanderlei Alvino que é seu amigo há mais de 30 anos. A 1397 

conselheira Michele Andrews informou que ainda tem uma pauta sua sobre a 1398 

indicação do nome de suplente da cadeira de audiovisual, o fórum, indicou Pedro 1399 

Henrique Cacheado. O PRESIDENTE acatou a indicação para suplente. A 1400 

conselheira Michele Andrews relatou que o audiovisual começou uma 1401 
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movimentação, porque tem essa especulação de ter os comitês que representam o 1402 

MINC, a FUNARTE, a SAVI nos estados brasileiros. Então o fórum de audiovisual 1403 

fazem uma indicação de nome para esses cargos que vão ter aqui com intuito de 1404 

serem pessoas que conheçam a região que já trabalharam na região amazônica e que 1405 

tem essa presença do estado do Amazonas. Leu um trechinho aqui: “ A presença de 1406 

representantes do Amazonas na fundação na Funarte, no SINE, no Ministério da 1407 

cultura, é fundamental para garantir a valorização, a preservação da diversidade 1408 

cultural desta região. O Amazonas é rico em tradição e expressões artísticas únicas e 1409 

que merecem ser reconhecidas e apoiadas pelo poder público. Além disso, a inclusão 1410 

de profissionais locais nessas instituições. Responsáveis pela cultura, permite a 1411 

aplicação de políticas públicas e ações mais adequadas à realidade da nossa região, 1412 

promovendo o desenvolvimento cultural e econômico da sociedade. É importante que 1413 

o governo federal valorize a diversidade cultural do país do país, incluindo as 1414 

expressões artísticas da região amazônica. E para isso é fundamental ter pessoas do 1415 

Amazonas trabalhando nesses órgãos. Após ampla avaliação, apresentamos a 1416 

consideração para a Funarte, Secretaria Audiovisual, a Ancine, Ministério da cultura, 1417 

o nome de Michelle Andrews, graduando em direito, produtora cultural com larga 1418 

experiência na gestão cultural. Indicamos para o Ministério da cultura Alan Gomes, 1419 

mestre em cinema com atuação destacada em projetos culturais na região amazônica. 1420 

Indicamos para Ancine, Zeus de Souza, graduado em teatro com notável desempenho 1421 

nas ações culturais, indicamos para a Funarte Sérgio Andrade, diretor roteirista, 1422 

produtor com larga experiência em produções audiovisuais no Amazonas”. É para a 1423 

gente ter noção que é importante indicar “nós por nós” para que não fique só outros 1424 

estados Falando sobre a Amazônia e não vê um pouquinho das peculiaridades do 1425 

norte sendo representada nesses órgãos. O PRESIDENTE agradeceu a presença de 1426 

todos e deu por encerrada a 13ª sessão ordinária pedindo ainda que seja 1427 

providenciada e encaminhada a minuta aos conselheiros para leitura. 1428 

 
MARCOS APOLO MUNIZ DE ARAÚJO EVERALDO BARBOSA 

Presidente – 13ª Sessão Ordinária Secretário Geral – 13ª Sessão Ordinária 
 

Lista de presença: 

 Presencial: 

1. Elson Silva da Rocha – Titular representante da Cadeira Folclore e Carnaval 
2. João Bosco Borges Ferreira – Titular representante das Secretarias Municipais de 

Cultura do Estado do Amazonas 
3. Everaldo dos Santos Barbosa – Titular representante da Cadeira Música 
4. Michelle Barbosa Andrews – Titular representante da Cadeira de Audiovisual 
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5. Vanderlécia Ortega dos Santos – Titular representante da Cadeira Cultura Indígena 
6. Wellisson Brito Batista – Titular representante da Cadeira Cultura Afrodescendente 
7. Marcos Vinícius Cardoso de Castro – Titular representante da Agência de Fomento do 

Estado do Amazonas S/A- Afeam, 
8. Fabiano Cardoso de Oliveira – Titular representante da Universidade Estadual do 

amazonas- Uea 
9. Vanderley Pinheiro - Titular representante da Cadeira do Circo 
10. Jordania Damasceno Galdino – Titular representante da Cadeira Teatro 
11. Marcos André Durand Pereira – Titular representante da Cadeira Dança 

 

De forma remota: 

12. Michell Mello Bezerra e Silva   - Titular representante da Cadeira Artes Visuais e Novas 
Mídias 

13. Max Deulen Baraúna Nogueira – Titular representante da Cadeira Literatura 
14. Lucimar Bezerra Marques – Titular representante da Cadeira Cultura Popular de Matriz 

Ibérica 
15. Rosângela López Alanís - Titular representante da Superintendência da Zona Franca 

de Manaus-Suframa 
16. Cristina Helena Maia de Oliveira – Titular representante da Secretaria de Estado da 

Fazenda-Sefaz 
17. Gustavo de Araújo Sampaio – Titular da Empresa Estadual de Turismo-Amazonastur 
18. Kirk Douglas de Lima Bentes – Titular representante da Agência de Fomento do Estado 

do Amazonas S/A- Afeam 
19. Carlos Eduardo Souza Andrade – Suplente representante da Cadeira de Folclore e 

Carnaval 
20. Joniferson Vieira da Silva – Titular representante da Secretaria de Estado de Educação 

do Amazonas - Seduc 

Convidado: 

21.        Vanderlei Alvino – Fundação Estadual do Índio-Fei 

Ausência justificada: 

1. Clara Luiza da Silva Cabral – Secretaria de Estado de Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania – Sejusc 

22. Karla Suellen Paiva Surrage – Titular representante da Assembleia Legislativa do 
Amazonas-Aleam 

23. Sérgio Ricardo Monteiro de Almeida - Titular representante da Fundação Estadual do 
Índio-Fei 

Equipe CONEC: Symone Farias – Administrativa; Sérgio Cruz – Assessor Jurídico; Jennyfer 
Balbi – Assistente Administrativa; Vanuza Santos – Assistente Administrativa; Caio – 
Estagiário; Leticia Britto – Estagiária. 


